## ANO III.

# La Paz de Ayacucho, Julio 17 de 1873.

IMPRENTA Y OFICINA DE REDACCION Calle de Sta. Teresa, casa N.º 412. Sus cricion- Por 14 números 2 \$.

Números sueltos...... 2 rs.



INTERESES

Se admiten suscriciones en la oficina de su publicacion.—Publica los comunicados que lleven garantia y no ataquen la vida privada de los ciudadanos—Avisos a precios mòdicos.

# LIBERTAD DE ENSEÑANZA.

Es preciso no jugar con las pa labras. La lei de 22 de noel título de "Libertad de enseñanza," es simplemente la estirpacion de la enseñanza, el aniquilamiento de la instruccion.

Con esa lei tendremos un pueblo de ignorantes que no se diferencien de los salvajes sino en saber leer y escribir y eso mal, mui mal.

señe en los seminarios y ya

No tendremos un solo prodesempeñar el servicio públi- ria. co, acabaremos por no poseer que hoi por lo jeneral conta- estudiarse en las escuelas.

imprescindible de educar y e- relegadas para la facultad de tencias, que estatuye la aris- cuestiones de Chile con la Con- co Cuartin ha hecho en su in- kenna para nacionalizarlos en donde se dà la instruccion fa- reservarse para los altos estu-

de la alta enseñanza por el daria debe ser enseñada por BOLIVIANOS ILUSTRES. Estado; pero es inescusable su profesores especiales. Los lidad no hai escuela. Sin los ser provistos de todos los apahombres de mirada vasta y de ratos indispensables para el hai porvenir. Sin las compe- rias y no por años escolares. tencias científicas y literarias La instrucion secundaria así no puede haber verdadera en- establecida creará intelijenseñanza elemental o prepara- cias sazonadas, preparadas con toria por el pueblo.

Abogamos por la universidad; ciencias en que se haga la dismas no por esa caricatura de tribucion conveniente de ma- Encalada debidos a la misma ferido dar un salto inmenso Digamoslo tambien de pa- citar una duda histórica, enuniversidades francesas que terias, nos dará injenieros ci- pluma. en su galòmano afan nos tra- viles, de minas, de puentes y cia intelectual y moral, de la traria clasificacion anual de Ventura. que no es sino corolario la de- materias, con un profesor es-Estado se consagre esclusiva- hombres que comprendan bien nacional. Allí : e vé evocada, triotería que no sabe elevarse fué capturado por la escuadra auténticos e irrefragables. mente a hacer enseñar huma- las instituciones democráticas por decirlo así, de entre las a las austeras rejiones de la chilena no en hostilidades de nidades y a mostrar todo afan y jurisconsultos que honren y sombras del olvido, una de las verdad imparcial. a lo Donoso Cortés que creen en fin, donde la filosofía, la li- rracion, todo contribuye a so- estranjero como le llama. consiste en ser orador y el ser tina, inglesa, alemana se estu- de ménos de hacerse simpáti- esos renglones, de seguro que festó la sinceridad de su conder-He ahi los principales pocos pero sobrados injenios jo de Chuquisaca. y no los mas malos frutos que que honren al pais. hemos recojido de nuestras nniversidades a la francesa.

nos a profesiones útiles, prác- El Estado tiene un dogma D. Manuel Blanco Cuartin día un empleo de confianza, sula española. jilancia del Estado.

fesor, un solo intelijente en las quimica, la jeografía y la his glesia oficial y a la vez que no materias facultativas. En un toria son cinco materias que puede desentenderse de propaís donde las aptitudes es- deben formar la base princi- tejer y propagar el dogma peciales son tan escasas para pal de la instruccion secunda- relijioso, que no está observa-

Al Estado no puede serle en la enseñanza secundaria, esclusiva. indiferente el tener sábios o La gramática latina debe que- El Estado debe reconocer dar abolida. La española pue- que la iniciativa individual solo se honra y enorgullece un francés y el inglés deben for- totalidad de la nacion es mui país-sino que le son indis- mar otros ramos accesorios y bajo; y que sin el apoyo admipensables. El Estado, la ad- obligados de ella. La literatu- nistrativo la educacion supe- ble y menos elevado es su si- ral José Ballivian y del Dr. han hecho abundante cosecha ministracion tiene el deber ra y la filosfía deben quedar rior, científica que crea compe- lencio sobre la época de las Casimiro Olaneta, el Sr. Blan- escritores como Vicuna Maclevar el nivel intelectual de los humanidades. Los fundamen- tocracia intelijente primero de federacion perú-boliviana. Sa- teresante trabajo biográfico su país. Santa Cruz es guapueblos, estimulando y pro- tos de relijion que no son si- los individuos y despues de bido es que Don Ventura una deplorable caida, descen- manguino para este erudito tejiendo las aulas científicas no la teolojía dogmática, debe la nacion misma, es imposible. Blanco y con él la parte mas diendo hasta el fango del li- escritor. Los célebres clérigos dios de la facultad. Cada ma- particular. No se quiere el monopolio teria en la instruccion secunproteccion. Sin la Universi- ceos departamentales deben profunda creencia, no hai go- estudio de las ciencias. Los ecbierno, no hai ilustracion, no sámenes deben ser por mate-

madurez. Una facultad de por los estudios clásicos. El no avergüencen nuestro foro, massimpáticas figuras del patonar frases y nombres inco- cuerpo docente de la iglesia. sunto, la gracia del estilo, lo su vida un empleo del gobier- quien de ella carece. herentes; pedantes y retòricos Una facultad de humanidades, animado y novelesco de la na- no de Bolivia, de un gobierno que el non plus ultra del saber teratura, las lenguas griega, la- lazar el espíritu, que no pue-

archivohistorico. la para le computatione de la participa de l

truccion superior abra cami- aspira a llamarse civilizado. acreedor.

Tendremos por toda instruc- ticas y a la vez científicas. Y político—la república repre- no solo se muestra chileno pur cion secundaria la que se en- que a la vez la instruccion sentativa, que aun es un mito sang en las cartas en que hace principio por un sentimiento do un amargo hecho que se primaria tome todo el desarro- para la mayoría ignorante y la biografía de su padre; no de justicia al mérito; pero que está reproduciendo en lamenpuede cacularse lo que ella se- llo posible, imponiéndola al por lo mismo está obligado a puede olvidar que es el Re- las complicaciones políticas tables proporciones. Somos rá a la vuelta de algun tiem- municipio y a la iglesia como inocular y a predicar por me- dactor del "Mercurio," una de sobrevinientes por la actitud el único país que en América po, si seguimos por la actual su principal deber, bajo la vi- dio de la enseñanza para ha- las hojas que andan mas des- que tomò el partido del jene- se vá quedando sin historia. cerlo comprender.

La jeometría, la física, la | El Estado reconoce una ildo ni comprendido todavía por La aritmética, el áljebra y la masa indíjena semi-pagana, ni las pobres medianías con la doctrina cristiana deben tiene que velar por sus fueros y prerogativas que bajo el mos. Esa será la inundacion de La historia de la Relijion y nombre de patronato le ha rela ignorancia; la democracia la de Bolivia deben formar servado la carta como corolaparte principal de la historia rio obligado de una relijion

D. VENTURA BLANCO ENCALADA.

resante biografia de Don Jo- tal camino. Aparte de las con- lado en sus nuevas esperanzas. Castelli, ajitador de los indios sé Joaquin de Mora, que ha sideraciones de política y de No se comprende asimismo de el año 11 y notable por sus dado a luz en la "Revista de justicia, el hijo no debia olvi- donde ha deducido el Señor importantes escritos históri-Santiago" el acreditado escri- dar que Don Ventura era al. Cuartin que Olañeta fuera un cos, es arjentino para J. María critor chileno Don Miguel to-peruano. Pudo por consi- payaso de Ballivian cuando es Gutiérrez. Ahora nos viene Luis Amunategui, se nos di- guiente hacer unas buenas pa- notorio el antagonismo políti- un escritor chileno queriendo ce que hai unos apuntes sobre jinas sobre aquel perìodo de tico y la distancia que había desnacionalizar a su propio la vida de D. Ventura Blanco la vida que narra; pero ha pre- entre ambos.

jeron a períodos intermitentes calzadas, naturalistas y quí- del Sr. Amunátegui sino por una tácita reprobacion, tanto ni la acusacion intentada por damento. Preguntamos: ¿Dónlos SS. Frias y Valle. La uni- micos industriales. La facul- las cartas que con tal motivo mas severa cuanto que viene Olaneta en 1843 ante un ju- de nació el almirante chileversidad mal establecida en tad de derecho establecida ba- le ha dirijido en "El aercurio" del hijo; tanto mas injusta rado chileno contra García del no Manuel Blanco Encalada, Francia ha traido la decaden- jo mas àmplias bases, sin arbi- de Valparaíso el hijo de Don cuanto que no hai en ella na- Rio tuvieron motivos ni con- una de las glorias militares de

Señalamos esas cartas a los

Sensible es entretanto que tago.

Queremos que el Estado; que se debe reconocer como cuerdo de un digno padre: esa sè Ballivian presidente entón-; Aparte de estos notables deproteja con mas decision y em- principio la obligacion del Es- apoteósis de las virtudes socia- ces de Bolivia (1844) pierde fectos, no podemos ménos de peño los estudios científicos, tado en atender a la instruc- les y domésticas de un cons- toda su sangre fria y el crítico recomendar las "Cartas" de que son la base del progreso cion en todos sus ramos. En- pícuo ciudadano hecha por un juicioso, el escritor público mo Don Manuel Blanco Cuartin moderno. Queremos que el Es- horabuena se ábra a la vez a intelijente escritor: ese juicio ja su pluma en el veneno de que interesan a cuantos tienen viembre último dictada bajo tado reconozca la obligacion la iniciativa individual el del literato, del hombre de Es- las mas emponzonadas diatri- amor a las glorias nacionales, de esparcir y crear hombres campo para establecer compe- tado y del filòsofo debido a la bas. aptos en ciencias y artes, dan- tencia a la instruccion fiscal. pluma de un excelente crítico do un lugar inferior a las hu- Esa competencia será un como su biògrafo, tenga lagu- debiò tener en cuenta que D. manidades. Que la instruc- bien, no un peligro. Pero el nas notables y se resienta de Ventura Blanco era mirado alto puesto tuvo en la políticion secundaria fundada sobre Estado no debe abandonar en- injusticias de apreciacion res- en aquella época como un de- ca y en la diplomacia de Chiestas bases no se reduzca a un teramente a los esfuerzos in pecto a los compatriotas del cidido protectoral. Que las le, en un tiempo en que Moíndice de materias o a un ca- dividuales la primera de las héroe, de quienes no recibió promesas del representante ra la calificaba de la "Beocia tálogo de nombres. Que la ins- necesidades de un pueblo que este el acatamiento a que era boliviano Olañeta y de su go- americana," y no mui peque-

> templadas contra Bolivia, por ral Santa Cruz debieron ins- Los escritores peruanos y arque así conviene a su modo pirar justas aprensiones polí- jentinos que a cada paso troespecial de ver las cosas.

Blanco.

dre de tantos injenios ilus- falta de voluntad ni de hidal- grande estadista de la època tres," como denominaba un guía en no haber satisfecho de la independencia. Hasta Con los hombres de profun- de formar un accesorio de la aunes nula entre nosotros; que notable escritor del siglo 11 los deseos de su ilustre padre. de nuestras anécdotas de sados y sérios conocimientos no instruccion . secundaria. El el nivel intelectual de la casi a la entónces metròpoli del Al hablar de dos de nues- lon, de plaza y de recamara Alto Perú,

carlos a su inconsiderado vás habido algo que ocultar, fácil

pudieron ser guiadas en un ticas, que impedían dar un piezan con nuestro suelo y El hijo se ha olvidado de puesto de ajente público en el nuestros hombres, desdeñan que la patria de su pa le Pacífico a uno de los mas de- las investigaciones respecto merecía alguna consideracion. cididos correlijionarios del pro- al primero y olvidan o se a-Su olvido quizà ódio, a Bo- tector. Don Manuel Blanco propian nuestras celebridades. livia, le hace hasta mutilar Cuartin antes de escribir li- Paz Soldan en sus Anales ula biografía de D. Ventura neas emponzoñadas, debió pe- niversitarios del Perú cita cosar en algo lo que valen las mo a peruanos a casi todos Ni señala su nacimiento, ni consideraciones políticas y se nuestros hombres ilustres de habla de su primeros ocho a- habria convencido que en la la época del coloniaje. Hai emnos. Quisiera que no se sepa conducta del gobierno bolivia- peño en presentar como arjenque tuvo por cuna a "esa ma- no de aquella época no hubo tino a Monteagudo, el mas

tras mas celebradas notabili. de nuestros hermosos, diverti-Mas intencional, injustifica- dades del pasado-del jene- dos y rarosepisodios campales Ya volveremos sobre este intelijente de Chile fuè con- belista. No era bastante apo- Medina y Muñécas arjentinos traria a la política egoista y yo a sus ideas una carta es- para varios autores. Urdiniterca de Portáles, apénas a- crita por su padre al prime- nea tucumano para todos los probada, nunca justificada por ro; pues con un poco de cal- que hablan de la historia de el éxito. Nadie ménos que D. ma habria visto en ella fàcil- la independencia. El Jesuita Manuel Blanco Cuartin podia mente el desahogo del despe- Javier Iturri Patiño, uno de desconocer la elevacion de mi- cho y del partidario de la Con- los promotores de la revolu-Como apéndice a una inte- ras que a su padre guiaron en federacion perú-boliviana bur- cion del año 9, capellan de

sobre él. No advirtió, sin du- so, ni la fuga del jeneral Balli- tiendase bien, una simple du-No conocemos este trabajo da, que ese silencio importaba vian en 1837 de Valparalso, da, pero que no carece de furda que pueda avergonzarle. secuencias deshonrosas como América? No vemos en esto sino el las que en ese escrito se les guerra, declarada, sino por un Pena dà ver a D. Manuel acto de verdadera piraterla; resultado ha sido bien triste. Los estudios teológicos se ha- sado. La lectura de esas car- B. Cuartin lamentándose de y su evasion fué lejítima y Erudicion de oropel, ejercicio rán con la solidez indispensa- tas es una entretenida causse- que su padre hubiera solici- apoyada por los mismos chilede la minemónica para amon- ble a los que han de formar el rié en que la novedad del a- tado en el último tercio de nos. No puede haber fé con

> Olañeta renunciando a sus inmunidades diplomàticas pa-Si D. Ventura pudiera leer ra presentarse a un jury, manile habría sido acojerse a sus He ahi ideas en embrion. ese monumento literario eriji- Al dar a la estampa las car- privilejios sin esponerse a un

en las que ha tenido buena El Redactor del "Mercurio" parte el boliviano Don Ventura Blanco Encalada, que tan bierno a un individuo que pe- ña en las guerras de la penín-

Terminaremos manifestan-

Esperamos que algun erucadencia politica de ese gran pecial para cada ramo, produ- mui pocos que entre nosotros imperio invencible de los pre- quieren dar, por el prurito de dito de allende Atacama nos pueblo. No queremos que el cirá estadistas, economistas, tienen gusto por la historia juicios, la inconsiderada pa- denigrar a Bolivia. Ballivian sacará de la duda con datos

padre. Tócanos la vez de sus-

La Paz, 4 julio de 1873.

### CHILE Y BOLIVIA. ESTADO ACTUAL

cuestion de limites, por Marcial Martinez.

(Continuacion.)

El art. 1. º enuncia, con toda precision orador en no hacerse compren- dien con detencion, producirà co a la memoria del ilustre hino le hubiera permitido publi- dueta; pues si en ella hubiera y verdad, que el paralelo 24 de latitud meles Ho, ahí los principales pero sobrados injenios jo de Chuquisaca. pudiendo ejercer la primera de esas naciones todos los actos de jurisdiccion y soberanía en el territorio situado al sur de ese paralelo, y la primera igual cosa en el situado al norte.

die reclamó de esa operacion, y por el concuestion daría lugar a infinitas controvertrario fué aceptada por las partes del modo sias, como voi a indicarlo.

5. Controverricial, hecha por los señores Pissis y Mu-

chos de esportacion que se perciban sobre Chile contestaría que no le era lícito efec-los minerales que se estraigan del mismo tuar venta sino a él. Pero Bolivia repliterritorio. —Aqui aparece por primera vez caría que, siendo todo derecho correlativo administracion fiscal y de justicia de las el empleo de la palabra grado por paralelo, de una obligacion, y vice-versa, desde que entradas de los grados 24 y 25, cuestion que se habia empleado en el art. anterior. no quería Chile comprar por un precio que Dando a aquel vocablo su acepción propia, no estaba dispuesto a dar, se rompía de heresultaria que el grado 23, que se eneuen- cho el pacto de venta forzada de que tratatra comprendido entre los paralelos 22 y mos. En tercer lugar, supongamos que no 23, sería de esplotacion comun, quedando así éconprendido Cobija en el tratado de comunidad. Es esto lo que las partes de desear vender su territorio, no pudiese quisieron decir? Evidentemente no; y por avenirse con el comprador necesario para rriba. lo mismo convendría depurar el pacto del la fijacion del precio? A mi modo de ver, Ba

todas las sustancias del reino mineral, in-clusive los metaloides en sus várias combi-potestativa, de esas que dependen de la que con ocasion de ellas se han hecho cirnaciones y caractéres, y en una palabra, tódas las sustancias inorgánicas. Es cierto que hasta entónces no se conocía con jeneralidad la presencia, en el desierto, del No quiero continuar en el desarrollo de za y no pocos por ese espíritu de novedad su acepcion lata; pero tambien lo es que, a tratado. haberse tenido pleno conocimiento de topara comprender las unas y escluir las o-tras; y desde que se adoptó un término

La cancillería boliaiana ha hecho valer no y longaminidad, de una y otra parte. mas de una vez, en conferencias, el argues presumible que en el grado 25 se en-

2. ° aparece sustituida en el 3. ° por la sos hasta conseguir la apropiacion del grasuma con exeso.

2. ° aparece sustituida en el 3. ° por la sos hasta conseguir la apropiacion del grasuma con exeso.

2. ° En cuanto al trazado del paralelo prueba que los negociadores no conocían el sentido verdadero de las dos espresiones, ni lo consultaron con hombres de ciencia.

impropiamente redactada la frase, por que, en lugar de decir con concision y propiedad-"si estableciere alguna oficina fiscal prendido entre los grados 24 y 55," terrigrados, esto es, 40 leguas jeográficas

de hablar, que el art. 4. º del tratado envuelve una contradiccion en el inciso 1.º

Como en el art. 3. º se habia dicho en jeneral que en el puerto de Mejillónes cobrarían los derechos de esportacion sobre minerales, se ha creido de mui buena fé por hombres que comprenden lo que está escrito, que esa estipulacion era contralos grados 24 y 25, son los grados jeográficos de este nombre, esto es. 40 leguas, al paso que lo que se ha querido determinar con esa paráfrasis impropia es pura y es-elusivamente el grado 25, entre los parale-

El art. 5. °, cuyo examen es innecesario por ahora, aun cuando ha dado motivo a varias discusiones que están aplazadas, y que por lo mismo no quiero tocar por no a algunos, emplea otra vez la palabra mi-nerales, que es la que ha debido usarse Poco a poco fu uniformemente en todo el tratado.

tes contratantes se obligan a no enajenar nes, por que el objeto principal de este es-sus derechos al territorio dividido a favor crito es esponer el estado actual del negode otro estado, sociedad o individuo, pues cio.

Supremo Decreto que rejistra "El Boletiu Oficial," U. procurarà que

Queda, pues, estipulado que el grado 24 Encuentro que esta estipulación no pro- La cuestion del límite oriental de Chile cando a los socios a sesion prepara- la instrucción pública, tanto en estados contratantes quisiera hacer de una tapete de la diplomacia.

Los incisos 2. O y 3. O del mismo art. estados contratantes quisiera hacer de una tapete de la diplomacia. determinan la necesidad de fijar con exactitud la linea de demarcación entre los dos
países, operación que debía encomendarse
a una comisión de peritos. Se nombró,
nibitivos como no escritos. Todo lo que 24, segun la estipulación del art. 3. O del
un contratante puede exijir es que na la estipulación del art. 3. O del
un contratante puede exijir es que na la estipulación del art. 3. O del
un contratante puede exijir es que na la estipulación del art. 3. O del
un contratante puede exijir es que na la esta del contratando.

Serve de la diplomación
Los aludidos incidentes han sido estos:
1. O Rendición de cuentas, pedida por
productos fiscales del grado
a una comisión de peritos. Se nombró,
nibitivos como no escritos. Todo lo que 24, segun la estipulación del art. 3. O del
un contratante puede exijir es que la la esta del contratando.

Serve de la diplomación de cuentas la diplomación de cuentas. nores A. Pissis y Juan Mariano Mujía, jenacion se le respeten los derechos reales, 2. ° Trazo en el terreno del paralele nienes evacuaron su cometido, segun acta que tengan sobre el suelo materia de con- 23, para averiguar si una parte del estense de 10 de Febrero de 1870, fijando los patrato. Que no existe en el art. prohibicion mineral de Caracóles se encuentra al norte raleles 23, 24 y 25, desde el mar hasta la se desprender de la libertad en que se deja de esa línea. línea anticlinal de los Andes. Construye- a cada uno de desear enajenar sa parte de | 3. ° Fijacion de la tarifa de derechos ron tres piramides sobre la costa, para de- territorio. De modo que lo que parece que de esportacion sobre pastas y minerales. jaa inamovible el punto de partida de las los negociadores quisieron contratar fué 4. Comprension de toda sustancia línese, y en neguida determinaron la prolongación de ellas hasta la cordillera. Na- do venta. Pero, si así fuera, el art. en de minerales.

mas autorizado, cual es proceder a la eje-cucion de ciertos hechos emanados del ac-no está estipulado con claridad. En segun-6. Libertad de cada cual de los est to. Chile entrego a Bolivia el puerto de do, si esa hubiese sido la mente de los con- dos contratantes, para negociar su parte Mejillônes, que resultaba estar a los 23º tratantes, podría resultar y resultaría un del guano de Mejillônes, despues de cum-Mejillones, que resultaba estar a los 23º tratantes, podria resultar y resultaria un conflicto, en el caso que un tercer estado, sociedad o individuo particular ofreciese a mitad de los productos provenientes de la esplotación del guano, en el territorio com prendido entre los grados 23 y 25 de lati
prendido entre los grados 23 y 25 de latidar. ¿Qué sucedería en tal caso? ¿Podría Chile en un meridiano, correspondiente a description de la correspondiente a description de la caso de la ca tud meridional, como tambien de los dere- Bolivia cerrar trato con ese tercer estado? los 71º y 41' lonjitud occidental del de Pavicio de ambiguedad, que vengo notándole.

En cuanto a participacion en derechos de esportacion, se empleó la palabra mineno el que debia comprar, quien sería en tal ral que en su acopcion técnica comprende evento árbitro de fijar un precio imposible,

neralidad la presencia, en el desierto, del salitre, borax, azufre, etc., y que por esto no es probable que entrase en la mente de los contratantes dar a la palabra mineral para cuando llegue el caso de revision del 1° Chile ha tenido un derecho indis-

das las sustancias inorgánicas yacentes en portancia alguna, los paso por alto dando gasta, en conformidad con el art. 3. º del el desierto, no habría habido razon alguna así por terminado el exámen del tratado. tratado Bolivia no ha negado ni podido Como se vé, undie puede decir, con aparente viso de razon, que Chile sacò venta- ratorias que, preciso es decirlo, no han si comprensivo, es de rigurosa buena fé dar jas indebidas en su pacto con Bolivia. El do conciliables con la seriedad de una ele-a ese término toda su latitud técnica. tratado acusa tanta lijereza, como abando- vada negociacion entre dos naciones. Ya

mento contraproducente para ella de que le hubiera podido conseguir mas tarde, a fuera de la paticipacion, no era posible anmui poca costa, la modificacion en su pro- ticiparse a rendir esa cuenta. Ya se escucuentren iguales riquezas a las descubier- vecho del pacto de comunidad, sea adqui- saba con que, ántes de todo, convenía ver tas en el 24; y admitiendo la exactitud de la hipótesis, se arriba necessariamente a la consecuencia de que es conveniente, para la consecuencia de que es conveniente de que es la perfecta conmutabilidad del pacto, que los folletistas bolivianos que alguna vez se to sobre este incidente, por q', como se vé, no se hagan esclusiones odiosas, sino que trató de eso, pero el jeneral Melgarejo es de un órden mui subalterno. La entrepor la inversa se lo entienda y aplique con contestó que no cedería un palmo de terri- ga de unos pocos pesos mas tarde o mas mencionada, miéntras se termina la a misma estension científica a los dos gra- torio de su patria. El mui conocido Julio temprano, no podía dar lugar a ningun Favre dijo tambien, en otras circunstan- conflicto, ni era materia que requiriese in Fl art. 3. ° consigna la obligacion de cias, una cosa parecida, siendo Ministro de habilitar por parte de Bolivia el puerto de la Francia, y no tar ló en firmar un trata— do con la Alemania, en que se cedían dos la cancillería boliviana no dejó de insinuar Tal es lo que por ahora se dispo-Mejuliónes, estableciendo una adusna blen do con la Alemania, en que se cedian dos la cancilleria boliviana no dejo de insinuar grandes departamentos a esta nacion. Si es nunca, en este y otros casos, que su Gora la parte de los derechos de esportacion de metales. El Gobierno de Chile podrá nombrar interventores para inspeccionar las entradas de la aduana y recibir la parte contradas de la aduana y recibir la parte contrada de un grado jeográfico, dejando parte de este país. Igual facultad tande Relivia en actual de este incidente, es de saberse que nor la contrada de la cancilleria boliviana no dejo de insinuar nunca, en este y otros casos, que su Gora de la contrada de la contrada del grado 24, como Bolivia renuccia de Chile a la comunidad del grado 25 sujestion a la que los negociadores chilenos se negaron siempre.

Para dejar establecida la mínima entidad tande Relivia de este incidente con la cancilleria boliviana no dejo de insinuar nunca, en este y otros casos, que su Gora de contrada de Chile a la comunidad del grado 24, como Bolivia renuccia de Chile a la comunidad del grado 25 su discreta de contrada de con comprendido entre los grados 21 y 25. ochocientos cincuenta y tantos el Mini Sobre la obligacion simple, no sujeta a de Chile D. Francisco Javier Ovalle.

condicion alguna, contraida por Bolivia de! Si Chile hubiese tenido el pérfido espíestablecer una aduna en Mejillónes, tendré ritu de absorcion, q' le atribuyen algunos, ocasion de volver mas tarde.

Esta crítica es tan justa que personas de alta intelijencia me han sostenido, a causa volencia y templaza en las relaciones recide la ambigüedad que hai en esta manera proces, el sometimiento a arbitraje de toda nominacion jenérica de minerales, adoptacuestion cuya discusion demore mas de seis meses, la justicia rendida con prontitud y con entera lealtad, en una palabra, todo lo Dice el art. 4. ° que serán libres de to-do derecho de esportacion los productos del do derecho de esportacion los productos del territorio comprendido entre los grados 24 pantojo, que se saca a plaza solo en moy 25 que se estrajesen por el puerto de Me- mentos de peligro o para hacer tristes juegos de vocablos en notas, en manificatos y

Pero, por desgracia no todos entienden las cosas de esta manera. Apénas asoma una cuestioneilla, por insignificante que vos a esta materia, estensiva y no restrictisea, entre estos países, parece que la gran mayoría de los hombres públicos y priva-dos se dan el placer de convertirse en si-obtener de los representantes de Bolivia ria a la del art. 4. , dictado con un fin especial y determinado. Este error proviene pura y esclusivamente del mal empleo quítame allá esas pajas, una terrible guerra de liliputionses. niestros agresores, que nos predicen, por rra de liliputienses. Hablando con entera de la palabra grado. Cualquiera que no esté en antecedentes, y que no haya estudiado con mucha detencion el tratado, entendera que el territorio comprendido entre pal culpa en el malhadado jiro que llevan nuestras relaciones internacioles en América, y como no tengo para enderezar la corriente en otro sentido mas que mi débil voz, hago votos hoi, como los he hecho ántes, por que presidan en lo sucesivo a esas relaciones el espíritu de paz, de concordia y de tolerancia reciprocas.

### PROTOCOLO DE 5 DE DICIEMBRE,

Ajustado el tratado de 10 de Agosto de anticipar juicios que pudieran desagradar 1865, Chile constituyó en Mejillónes su in- nombramientos que con arreglo al

Poco a poco fueron surjiendo cuestiones de òrden subalterno, sobre intelijencia y la Sociedad Literaria y Científica El art. 6, contiene una estipulacion, aplicacion de ese pacto. No es mi ánimo ha- que debe instalarse en esa ciudad el notoriamente incompleta. Dice que las par- cer la historia de cada cual de esas cuestio-

· Libertad de cada cual de los esta-

8. O Deduccion prévia de los gastos de entradas de los grados 24 y 25, cuestion propuesta igualmente por Bolivia.

Quiero eliminar de toda observacion el incidente, marcado con el número 6, por que ha sido aplazada su discusion y quizá habría imprudencia en tocarlo por ahora. Ese incidente hace relacion al art. 5. del tratado, como lo he insinuado mas a

Basta la simple enunciacion de las cuestiones, para comprender que varias son meramente reglamentarias, y que ninguna ha tenido el carácter de gravedad que, por motivos que no califico, se las ha querido

putable a pedir cuentas de los rendimien-Los artículos 7. ° y 8. ° no tienen im- tos de las aduanas de Mejillónes y Antofanegar ese derecho, pero ha empleado moalegaba el gobierno de nuestra vecina que, Abrigo la intima conviccion de que Chi- no sabiéndose si Caracóles estaba dentro o

tendrá Bolivia, en órden a la recandación talvez a Bolivia el uso en comun del puerver percención de productos, en el territorio to de Mejillónes, como lo propuso en mil estas o aquellos mativas los rendimientos ochocientos cincuenta y tantos el Ministro partibles de las aduanas bolivianas eran insignificantes, a tal punto que en Mayo de 72 no exedían en mucho de 10,000 pesos, y aun sobre esta suma recaía la otra cuestion La palabra mineral empleada en el art. si hubiese procedido judaicamente en es-de deduccion de gastos fiscales y de justi-te negocio, habría agotado todos sus recur-cia del grado 24, que absorberia aquella

Yo deploro como el que mas la falta de benevolencia y equidad, con que de contínuo tratan los ciudadanos de las repúblicon relacion a ese paralelo, no podía haber Entre ambas palabras debe preferirse la cas americanas a los gobiernos de las otras. cuestion, por que esa operacion era necesa-que cuadra mejor a los antecedentes del Nunca he podido comprender que haya no-

En cuanto al inciso 3. °, relativo a la ses, y se acumulan rencores y antipatías versia séria. Dependiendo esto de otros necesitan un local mas cómodo y facultad correlativa de Bolivia, encuentro personales, que estallan en cualquier acto incidentes, nunca se ha negado Bolivia a mejor situado, dispone: que tan lue- criticadlo! tendreis celebridad...hai siempre mal empleada la palabra grado e de la vida. Los hombres de intelijencia y aceptar, llegado el caso, la tarifa chilena corazon bien puesto deberían emplearse a con cortas modificaciones. Tengo muchos porfía en imprimir otro rumbo a las rela-ciones de estos pueblos, persiguiendo el lugar sino a discusiones sinceramente aen el grado 25"-se dijo; "si estableciere ideal de la union americana, que para mí mistosas. -Lo que hasta hoi no se ha toalguna oficina fiscal en el territorio com- no es otro que la estincion de las trabas cado es si el salitre y borax, que se esplomercantiles, el comercio intelectual sostenido como sistema de nacion a nacion, la
ayuda franca y desinteresada en los apuros

que puede tener un gran interés para las

que estos despachan, queden entónces a disposición del Concejo Munigravedad teutónica repiten: "fracapecto, que deseo sean conocidos por
cipal, para que en ellas se plantee

só el proyecto de Church; Bolivia ha

los lectores de "La Reforma." torio que evidentemente comprende los dos nido como sistema de nacion a nacion, la gar o nó derechos de esportacion; cuestion

4. ° Chile pretendió que, bajo la deda en los artículos 2. ° y 5. ° del tratado se entendiesen comprendidas todas las rustancias inorgánicas, aunque no contuvieperfecta justicia, pero sí con argumentos especiosos, q' habrian alimentado una larga discusion sobre el particular. Es preciso hacerle el honor de que, si bien con cierto retraimiento, reconoció q' habia equidad en entender los artículos del tratado, relativamente. Chile no puede decir, a fuer de ese allanamiento o confesion.

(Continuará.)

#### BOLETIN DEL DIA.

Bolivia.

Publica y Culto. La Paz, Julio 4 de 1873.

Circular. Al Señor Cancelario de la Universidad de.....

Tengo el agrado de adjuntar los Supremo Decreto de 2 del corriente, se han expedido para miembros de

6 de Agosto próximo. Conforme al espiritu del citado

Dios guarde a U.

Daniel Calvo.

Bolivia.

Ministerio de Justicia, Instruccion

Pública y Culto. La Paz, Julio 4 de 1873. Al Señor Presidente de la Junta Directiva del Colejio de Educandas de Sucre. Senor.

En la Suprema Circular de 21 de que el réjimen científico de los Coleios de Educandas, corresponde al Cuerpo Directivo, creado por el Supremo Decreto de 1. º de Diciemore de 1859. Esa disposicion no se halla derogada por otra posterior. Por consiguiente la Junta que U. oreside, así como el Concejo Municipal, deben sujetarse a la citada Circular, que corta las cuestiones ocurridas entre ambos Cuerpos. Dios guarde a U.

Daniel Calvo.

Ministerio de Justicia, Culto e Instruccion Pública. - La Paz, Julio 7 de 1873.

Al Señor Presidente del Concejo Municipal del Departamento.

Este Ministerio se ha informado, por la nota que con fecha 2 del corriente ha dirijido U., de que el Rejente D. Serapio Suazo ha abandonado su puesto, habiendo desempe-El Inspector de la instruccion pritar un presupuesto, a efecto de que presente órden. el local contiguo a la escuela de varones que se halla sirviendo a otros usos, se apropie al servicio del plantel de niñas de la parroquia indi-

Atendidos los hechos espreszdos, y la preferente consideracion a que es acreedor el sexo femenino, el local últimamente refaccionado para la escuela que dirijía D. Serapio Suazo, se destinará a la de niñas ya refaccion del otro local, en cuyo caso se restablecerá aquella bajo la

Tal es lo que por ahora se dispo-ne en cuanto al Rejente y los locales referidos.

Dios guarde a U. Daniel Calvo.

9 de 1873.

Al Señor Presidente del Concejo Municipal del Departamento.

tear con sus fondos un estableci- kee. miento de Instruccion popular, para lo que solicita U. el local que ocupa nía detestable: la de escribir y hael Concejo de Estado. Descoso el blar en tono majistral sobre lo que que cuadra mejor a los antecedentes del pacto y a la presunta voluntad de los contratantes, en el caso de proceder con pleno conocimiento de causa, y la que consulta a la vez mayor latitud en el contrato definida es estension por una ciencia.

Sumea he podido comprender que haya nobleza, conveniencia ni oportunidad en ese júncion que se tomase sobre los otros puntos controvertidos.

Sobierno de secundar tan noble como importante propósito y atender al propio tiempo a la Córte Superior de definida al propio tiempo a la Córte Superior de definida al propio tiempo a la Córte Superior de definida al propio tiempo a la Córte Superior de defenchos de esportacion, sobre pastas y minerales, tampoco ha habido una contremiento, que existe entre estos débiles paísmente, que existe entre estos debiles paísmente, que secundar tan noble como importante propósito y atender al propio tiempo a la Córte Superior de de derechos de esportacion, sobre pastas y minerales, tampoco ha habido una contre
Hai una empresa ferrocarrilera: escribid contra ella! cobrareis fama.

Hai una empresa ferrocarrilera: escribid contra ella! cobrareis fama.

Hai una empresa ferrocarrilera: escribid contra ella! cobrareis fama.

Hai una empresa ferrocarrilera: escribid contra ella! cobrareis fama. Gobierno de secundar tan noble co- no se estudia ni se comprende. En- permanencia allí, es quien ha opeal propio tiempo a la Corte Superior toca el último estremo del ridículo. lo haremos canonizar. El calendago como se traslado aquel respeta- que pedir un empréstito: hablad ble Cuerpo a la Capital de la Repú-blica, el referido local sea ocupado Pobre pueblo! por la Corte y los Tribunales de Partido; y que las habitaciones en alarma inmotivada, respecto a nues- Rio Grande o Sará. el establecimiento espresado, que a perdido diez millones de pesos." juicio de este Ministerio debe ser ticable y conveniente en ese lugar y da otra casa de mejores condiciones. Banco de Inglaterra?

Dios guarde a U.

Daniel Calvo.

Ministerio de Justicia, Culto € Ins-

Al Señor Cancelario de la Universidad de Cochabamba.

de "La Reforma" para la trascrip-Ministerio de Justicia, Instruccion cion de los artículos que U. señala. Mui plausible es que ese Cancela-

riato se consagre tan asídua y decididamente a mejorar la enseñanza primaria. Este Ministerio congratula a U., por esa laboriosidad provechosa al país. Dios guarde a U.

Daniel Calvo.

Ministerio de Justicia, Culto e Instruccion Pública. - La Paz, Julio 11 de 1873.

Al Señor Cancelario de la Universidad de Cochabamba.

quisaca, se arrienden por me licitacion; necesario se hacq car la misma regla a la casa q por el Liceo Sucre, y que f propiedad del Sr. Segundo El Gobierno no desaprueba, haya dispuesto de ella en fi referido establecimiento, p medida era conveniente para se interrumpa la enseñanza supresion del Colejio Nacional; desea que de ese local no se haga escepcion. En esta virtud ese Can Marzo último se halla establecido, celariato procederá a verificar el arrendamiento, en remate, de dicha ñal Dios guarde a U.

Daniel Calvo.

Ministerio de la Guerra. La Paz, Junio 6 de 1873. Circular.

A los Señores Comandantes Jenera- calenturienta los semblantes adustos les de las Fronteras del Departa- de cuatro bandidos, daga en mano!

muchos propietarios sabe este Minis- fuga. terio que algunas Autoridades militares subalternas con notable ultra- Juan ..... je de la propiedad privada, obligan Tengo miedo referir el lance. Los a los vecinos y dueños de haciendas hombres vulgares y hasta los mea vender sus frutos y en particular el diocres, no podemos usar como los forraje, a precios infimos y en medi- jénios de ciertas palabras; por ejemdas caprichosas, bajo el especioso y plo, aquella de Cambronne en Watfalso pretesto de ser necesarios aque- terloo, citada tan serenamente por el llos frutos para el Estado.

todo punto contrario a la lei, que mucha cortedad tengo que pedir perñado ántes con mucha irregularidad. | garantiza la propiedad particular, y don prèviamente), que como era dia a la mente del Gobierno que tributa de San Juan y se jugaba con agua, umaria, por otra igual comunicacion el mas alto respeto a las garantías na reunion de cholos tuvo LA DES ha dado tambien parte, de que la sociales. - En esta intelijencia, pre- VERGUENZA de jeringotear al Sr. escuela de niñas de la misma parro-quia de San Sebastian, carece de un hibe en lo absoluto, pedir, quitar ni que en el Corso de Roma se confitea local propio, y que con tal motivo ocupar forrajes, frutos ni otra cosa al Principe Umberto. Dn. Juan José se ha hecho ella ambulante, pasan-do frecuentemente de una casa a jitimo dueño: debiendo U. hacer espresion), furioso: lleva 20 homotra. A fin de cambiar este deplo-rable estado de la enseñanza, se ha menores àpices por todos los funcio-za, flajela, hace temblar!..... dirijido orden al Señor Cancelario narios subalternos de esa Provincia Aquí le hemos visto relatando del Distrito, para que mande levan- y frontera a quienes circulará U. la nervioso tan quijotesca aventura.

Lo digo a U. de orden Suprema para su exacto cumplimiento. Dios guarde a U.

> Mariano Ballivian. Es copia.

El Coronel Ayudante Jeneral.

#### Correspondencia para "La Reforma."

Cochabamba, Julio 4 de 1873. SUMARIO. - Hoja suelta del Señor Pérez .-- "La Enseñanza libre." -Los indios de Sicaya. - Expedicion de Suárez Arana. -- Folleto

Ministerio de Justicia, Culto e Ins-truccion Pública. - La Paz, Julio cional de Navegacion Boliviana," atronador de algunos rayos que caha publicado un hermoso artículo yeron a su lado!....... acompañado de dos últimas cartas del Coronel Church, con el objeto de ilustrar la opinion respecto a la empresa del Madera y rectificar el india que está encargada de la em-Con satisfaccion se ha sabido, por juicio que se ha formado, de algun bojada ante los propietarios ...... Pasu oficio de 30 del pasado, que ese tiempo a esta parte, sobre la hono- ra que quede completamente arre-Concejo Municipal se propone plan- rabilidad de aquel distinguido yan- glado ese tratado de paz perpétua,

Pobre pueblo!

Esto es lo que sucede hoi. Una

¿Por ventura, ilustrados Señores,

le. Quiere transformar nuestras de- rente para puerto. siertas soledades orientales en em- Cual otro Vasco Núñez de Balboa porios de riqueza, aun cuando la re- que llamó Pacifico al mar que descompensa a sus esfuerzos sea el in- cubrió, Suàrez Arana bautiza aquel

sulto y la ingratitud. La hoja suelta del Dr. Velarde ha "El Porvenir.

crédulos, constancia a los amigos, mo- tros creyéndonos papa-natas!...... deracion a los malignos y cooperacion a todos. Vulcano tambien tiene un petito-

Ohistorico la Pa casa, en el que puede hacer sus las hostilidades de ambas partes, ofertas el Director del Liceo Sucre. principió una guerra sin trégua, bajo trincheras. Una noche el ordenanza del bizarro Coronel golpeó precipitadamente la puerta, tarde de la noche... El Coronel salvó una pared y voló hasta esta ciudad, donde aun crela ver con su imajinacion

NLMCAL AND

Pero aquello al fin pasó. Otra es Por reiteradas quejas dirijidas por la aventura que motiva su segunda

Era el 24 de Junio, dia de San

proscrito de Guernesey.

Semejante abuso de poder es de El caso es ..... (y para decirlo con

Todos no hacen otra cosa que reir a mandíbulas batientes, como diria un académico, o a garganta desplegada, como diría un afrancesado.

El lance no merece otra cosa. Sin

embargo, el Coronel hará instruir sumarios y el pueblo no dejará caer de sus manos la cèlebre jeringa que puede servir para otro San Juan. Curioso pleito que se elevará en consulta hasta el Gobierno!.....

Se ha suspendido la publicacion del 2.º N.º de "La Enseñanza Libre." Parece que algunos RR. JMARIO.—Hoja suclta del Señor tocaron personalidades. Además, Velarde.—Aventura del Coronel los Profesores están de plácemes. El Dr. Calvo ha ordenado que continúe el "Liceo Colon."

Esta ha sido una tormenta tropidel Señor Quijarro. — La Sociedad cal. Se preparó con estrue do y de sábios. quedó el cielo político tan sereno co-El jóven Don Juan Francisco Ve- mo ántes. Solo el Sr. Cancelario

Los indios sublevados de Sicaya, piden capitulacion. Hai aquí una se espera que las condiciones que es-Los bolivianos tenemos una ma- tipulen los vencedores no sean ti-

rantes....... Frai Izquierdo, en pocos dias de mo importante propósito y atender tre algunos la sed de popularidad rado este milagro. Probablemente Hai una empresa ferrocarrilera: rio americano debe enriquecerse-con

> Ud. habrá visto, Señor Editor, el pomposo folleto que Dn. Miguel Suárez Arana publicó, reproduciendo una bombástica nota al Gobierno sobre la espedicion aguas arriba del

Aquel hijo de Santa-Cruz de la Sierra, que tiene toda la audacia del una Sala de asilo por ser mas prac- sabeis que se ha gastado un chelin, Sirionó, hizo sociedad con un parienun solo penique del de 1.700,000 li- te suyo, para negociar con producno una Escuela normal que deman- bras esterlinas, deposita o en el tos benianos. La conduccion debía ser costosa. Era necesario ahorrar Los que ultrajais, con tanta acri- el flete fluvial .- Entónces Mójos no tud. al esclarecido Coronel de EE. tenía otro pensamiento que la explo-UU., que abandonando el primer racion de tupida red de sus rios. Suábufete de redaccion en el segundo rez convence al vecindario trinitario diario del mundo ("The New-York de la urjente necesidad de explorar el truccion Pùblica.—La Paz, Julio Herald''), trabaja desde 1867, gas-10 de 1873.

Herald''), trabaja desde 1867, gas-tando dinero, tiempo y paciencia, por hacer conocer Bolivia en los merca-hacer conocer Bolivia en los mercados de Europa, para que pueda ser rranque de PATRIOTISMO, se ofre-realizable la empresa mas asombro- ce personalmente para tan útil expesa en nuestro El Dorado; los que le dicion. Reune 700 pesos de suscrip-El Boletin de Instruccion N. o ultrajais, decía, sabed que Church cion. Compra víveres. Prepara va-2. ° y el silabario titulado "Ensayo no cambiaría su porvenir grande, rias canoas. Engancha remeros. Y de lectura gradual" recibidos en es- digno, sublime, con la mezquina ..........conduciendo grátis el gran te correo, han sido entregados por ganancia de un especulador aventu- negocio de suelas, cacao, etc., surorden de este Ministerio, al Editor rero. Quiere ser para Bolivia lo ca las apacibles aguas del Sará, esque Wheelwright para la República cribiendo un lacónico diario de su Arjentina, lo que Meiggs para Chi- viaje, hasta encontrar un lugar apa-

lugar con el eafónico nombre de

producido un efecto reaccionario en Todos quedamos asombrados de el ànimo desalentado del público: aquel descubrimiento...... Batimos hai mas confianza. Pide un poco de frenéticamente las palmas al ilustre tiempo a los impacientes, fe a los in- navegante, quien hoi se rie de noso-

Y .....tiene razon! ¡Qué cosas las de Bolivia!

rio, Señor Editor. Que se cree una Circula un folleto del Sr. Diputa-Casa de Orates para encerrar a los do por Cobija, Don Antonio Quija-

tal ensjenacion, el comprador no podrá ser bre que ha rodado la diverjencia entre las la instalacion se verifique precisasino la otra parte contratante.

Habiéndose ordenado ántes de que con católica, apostólica y romacancillerías chilena y boliviana.

Asamblea Extraordinaria a sus co-

mitentes. Escrito con sencillez, aunque con mucha pasion política, es un documento que honra al jóven abogado del litoral.

Sería deseable que la misma pluma redactase otro folleto sobre la 2. P Asamblea Extraordinaria, espalabras de su improvisada respues- do caso. ta al Jefe de la Nacion, cuando

mni justificado al hacer un sincero

del talento. Sus miembros son jó-

diffcil. Unos llevan anteojos, que nica. Otros hai que no los tienen: estos anuecan la voz. Sin embargo su propaganda se hace en los salones. Desde alli sale la fama.

¡Viva el derecho de asociacion! Vulcano.

#### REMITIDOS.

Sr. Director de "La Reforma."

Las faltas reiteradas de algunos Señores Municipes en el cumplimiento de sus deberes, han motivado para que el Concejo Municipal, en una de sus anteriores sesiones, hubiese toma to la medida de mandar publicar los nombres de los inasistentes, : fin de estimularlos al desempeño del cometido que les ha confiado el pueblo. Para esto es que me permito rogar a U., Sr Director, que, en lo sucesivo, se sirva concederme un espacio en su acreditado pe-

LEGNARDO VALVERDE. Seuores Municipes que actualmente des-

Venancio Burgoa [Presidente.] Hermenejildo Simbron [Vice-presidente Leonardo Valverde [Secretario.] Pacifico Montenegro Federico Diez de Medina. Pedro Josè Itarri. Pedro Pabon. Domingo Lazo.

Cerjio del Castilillo. Justo Pastor Rodríguez Nota .- En lugar de Dn. Diego Monroy que ha sido nombrado Consejero de Esta do, se ha llamado al Dr. Tomás Macías que debe incorporarse en la sesion próxi-

No concurrieron a la última sesion, por haber obtenido licencia, los señores Pacifico Montenegro y Gerjio del Castillo Faltaron sin licencia los señores Federico Diez de Medina y Justo Pastor Rodríguez

La Paz, 12 de Julio de 1873.

José Carmen Venegas.

El Secretario del Concejo-LEONARDO VALVEBDE.

Ocurrencias de Policía

En la presente semana.

Dia 6. - Francisco Mamani dió parte de que en la noche del 30 del pasado le han nes del Congreso. robado tres jumentos, de los cuales uno ha maso Suri, quien ha sido puesto a disposicion del Sr. Ajente Fiscal.

Id — Càrmen Herrera diò parte de que su bija menor Casimira Irusta, despues de haberle robado un par de aretes de oro y varias otras especies, ha desaparecido de su casa. Despues de varias averiguacio nes se la eucontró en la habitacion de Josè Plata. Las espresadas prendas han si-

Id. - José Mannel Cueto dió parte, que a Juana Zalazar le habia entregado dos cargas de quesos para que los vendiera, cuyo valor ascendía a 9 \$ 4 rs. Los quesos fueron realizados por María Salínas, hija de la segunda, la que aprovechó del dinero comprando varias especies. La ma-dre fué obligada por esta Policía al pago de la cantidad espresada.

Dia 7.—Mercédes Gómes dió parte con-

quien corrió apénas se asomó el primero, dejando la llave en la chapa.

BREVE ESPOSICION

Que esplicando su conducta dirije a sus comitentes, y conciudadanos el primer Diputadode la Provincia de Pária.

Siempre he creido del deber de un Diputado dar cuenta de sus acplicando aquellas poco meditadas tos a sus electores. El mandatario debe satisfacer a su mandante en to-

Desde la primera vez en que tuve la honra de concurrir como Reprecon tanta amargura expresó éste la sentante del pueblo a la Asamblea Constituyente de 1871, tenía la idea ce referencia de un jurado que tuvo lugar há mucho tiempo que ba dejado decepcion que habia tenido. Dicha respuesta, como acto parlamentario, es uni punible.

Por lo demàs, el Sr. Quijarro es mui justificado al hacer un sincero mui justificado al hacer un sincero Despues, en el Congreso Constitucional de 1872 al que tambien

Despues, en el Congreso Constitucional de 1872 al que tambien imparcial rechazaba nuestros nombres en correspondiente a la iglesia de san Sebas elojio del Jeneral Quevedo, quien en concurrí, pense igualmente manifestar ante mis conciudadanos las razo- las ternas presentadas." Sensible es que tian, promueva lo mas pronto posible la realidad ha sido el drbitro de la nes de mi conducta. Los graves sucesos que se desarrollaron tan rápida los dos articulistas se hayan parapetado reunion de vecinos que nombre a los que eleccion presidencial, inclinando la e inesperadamente poniendo al país al borde del abismo y separándolo bajo nombres figurados para herir a mande deben componer la espresada junta; y enbalanza en favor del candidato Balliviari.

des de in conducta. Los graves sucesos que se desarronaron tan rapida los dos articulistas se nayan parapetado deben componer la espresada junta; y enbalanza en favor del candidato Balliviari. sentidos y debilita las facultades. -En esos dias era difícil, casi no era ner sus nombres: eso quiere decir que o cura Lucero y dichos comisionados espe-Entre las muchas sociedades que posible ocuparse de esa clase de trabajos. La magnitud de los aconteci- bran por pura preveucion marcada para ciales.

existen en Cochabamba, hai una que mientos absorbia la atencion jeneral: apénas habia tiempo para darse otro modo, se presentarian bajo sus nome. llama la atencion. La misior de ella cuenta de lo que pasaba y para procurar el regreso del órden, de la calestà destinada a hacer el monopolio ma y de la tranquilidad, que hasta cierto punto puede decirse que se habían ausentado.

venes. Se llama: "La Sociedad de la legalidad, y en que la paz pública es un hecho, me parece indisdemás somos: "Los Creyentes de pensable presentar una lijera esposicion de mi conducta ante mis comi- empeño de la majistratura: ese acto ejertentes y conciudadanos del Departamento de Ornio. Al hacerlo voi a cido por la Córto en la esfera de sus atri-Preciso es advertir que esta lójia seguir el órden de las materias de que se han ocupado las Asambleas Ex- buciones ha sido una ofensa para los artisecreta, cuyos estatutos están inédi- traor linarias, a virtud de los Decretos de convocatoria espedidos por el culistas; ¿será envidia o encono personal? tos ann, es una rama de la de "Los Gobierno. Es menester que el pueblo conozca a sus hombres públicos por sus actos públicos, para que apreciándolos debidamente sin preven-Conocer a sus miembros es mui ciones de ninguna clase, juzque de aquellos como corresponda en justicia. Por consiguiente, en ninguna ocasion es mas propio decir la verson los signos de la sabiduría, y ca- dad desnuda que en esta, prescindiendo de todo jénero de consideraciones minan con toda la gravedad jerma- y aun cuando ello no fuere del agrado de muchos.

La primera Asamblea Extraordinaria solo se ocupó del escrutinio, nombramiento y proclamacion del Presidente Constitucional de la República, a mérito de la Resolucion lejislativa de 9 de Mayo, que motivó el posterior Decreto de convocatoria de 10 del mismo mes.

Verificado el escrutinio jeneral y no habiendo reunido ninguno de los candidatos la mayoría absoluta de votos que designa la lei, hubo que cia de los señores jucces jurados Frias (hiproceder a la eleccion que prescriben los artículos 65 y 66 de la Carta jo) y Cusicanqui. fundamental del Estado.

En esa situacion solemne por sí misma y en que iba a decidirse de la suerte y del porvenir del país, había que despojarse de toda clase de afecciones y consideraciones personales y obrar tau solo con las inspiraciones de la conciencia, teniendo a la vista la sagrada imájen de la patria y el bien estar del país.

Con toda conviccion y sin ser enemigo de ningun otro candidato, dí pues mi voto en favor del Ciudadano Adolfo Ballivian. Creía y ahora mismo creo que este prestijioso caudillo realizará la esperanza del pueblo, ese bello ensueño de los buenos bolivianos que aman su patria: "el establecimiento de un Gobierno verdaderamente Nacional, esento de las pasiones de partido y libre de esa especie de obligacion que contraen los caudillos de círculo de premiar a sus adictos." Si mis previsiones e inspiraciones fueren o no erradas, lo dirá el tiempo. Entretanto para decidirse en tan solemnes momentos por uno u otro candidato, era preciso tener en cuenta el número de sufrajios, la calidad de éstos, los antecedentes, sérvicios y méritos de los candidatos, la opinion pública y en fin muchas otras circunstancias que deben obrar en el ánimo de un Diputado recto, independiento y bien intencionado. Creí pues y ahora mismo creo que en sa solemne situacion, cumplí con mi deber: al ménos mi conciencia queda tranquila.

III.

En la segunda Asamblea Extraordinaria instalada el 12 de Mayo y clausurada el 13 de Junio, se trató de los diferentes asuntos contenidos

en el Decreto de convocatoria que son los siguientes:

"1. Suplementos al Presupuesto Nacional, necesarios para la ejecucion del mismo.

2. º Autorizacion suficiente al Ejecutivo, para realizar las operaciones de crèdito pendientes en Europa y reglar la inversion de su pro-

3. º Negocios exteriores de que dará cuenta el Gobierno.

Propuesta para el Obispado de La Paz.

5.0 Reforma aduanera del Litoral. 6. 0 Complementacion del personal del Consejo de Estado.

Recompesas civiles y militares. Declaracion y resolucion de duda sobre el artículo 51 de la

Constitucion, para saberse si los Diputados suplentes podrán ser o no empleados.

Estos diversos asuntos no han podido tratarse por el órden de su designacion en el Decreto de convocatoria, porque tampoco era posible. La Asamblea se ocupó de ellos indistintamente y segun se espedian las respectivas Comisiones; asì es que los tres primeros puntos que son los para la réplica, quienes usaron de ella sumas importantes y que por lo mismo merecían ser estudiados y meditados con circunspeccion y mas calma, fueron tratados en las últimas sesio-

Para el fin que me he propuesto, que no es otro que el de esplicar sido encontrado en poder del indijena Dá- las razones de mi voto y de mi conducta funcionaria en las distintas cuestiones que se debatian en el seno de la Camara, voi a segnir por razon de justificado los hechos inculpados. Con lo ber llenado nuestro objeto. Para nétodo, el órden de designacion de materias del mencionado Decreto de cual el Sr. Presidente declaró terminado practicar mejor el reconocimiento, 10 de Mayo último, que es el que lo he copiado arriba.

Primer punto. - La Asamblea ha votado las adiciones propuestas por el Ejecutivo con algunas modificaciones en varias partidas. Era indispensable hacer algunas reformas y llenar los vacios del Presupuesto gravantes?—y tercera Hai circunstan- nos detuvimos a descansar; desde edo devueltas a la primera por órden de es- Nacional que fué confeccionado con poca calma, y discutido y votado con mucha precipitacion y lijereza por la Asamblea ordinaria del 72 y en el veredicto que a continuacion se adjunta fico espectàculo que se ofrecía a nuesmomentos de verdadera escitacion e impaciencia. Modificado así el Pre-supuesto, es claro que ya no ofrecerá dificultade e inconvenientess a la bilidad del acusado, con circunstancias cas de las cordilleras, que se ramifi-

marcha del país, como presentaba el primitivo del 72. En este capítulo he tenido la honra de iniciar y la satisfaccion de conseguir, la consignacion de una partida en el Presupuesto Departamental de Oruro, de 2,000 bolivianos anuales para la construccion de
una Cárcel cómoda en esta Ciudad hasta su conclusion, en cumplimiento
de la lei de 17 de Setiembre del pasado año 72, cuya aprobacion la solide la lei de 17 de Setiembre del pasado año 72, cuya aprobacion la solicité tambien y la consegui. - Una carcel en Oruro es un establecimiento rado en La Paz, a los once dias del mes encadenadas unas con otras, en totra la menor Casimira Villaverde por haberle robado cinco planchas, quien presentada en esta Policía, devolvió tres, quedando fiador por las dos restantes Andrés Arispe.

Dia 8 — Manuel Cisnéros, natural de Dia 9 — Manuel Cisnéros, natural de Dia Juan Vásquez, falsa amonedacion, violacion y sustraccion de escrituras morion Mendez, Fernando Steinert, Crista las nubes: por todas partes reco-Moquegus dió parte contra Eusebia Espinoza, por haberle esta sustraido de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hase, homicidios, heridas, robos, etc., delitos que quedan impunes, por mas
hitacion, no intro de su hahitacion, no intro de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hahitacion, no intro de su hahitacion, no intro de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hahitacion, no intro de su hahitacion, no intro de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hahitacion, no intro de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hahitacion, no intro de su hahitacion, no intro de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hahitacion, no intro de su hahitacion, no intro de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hahitacion, no intro de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hahitacion, no intro de su hanoza, por haberle esta sustraido de su hanoza, p bitacion un jarro de plata El jarro ha actividad y enerjía de parte de Jueces y demás funcionarios en seguir las concuerda este testimonio devuelto al dueño por la espresada causas; pues es mui raro sentenciarse un juicio criminal con reo presente, veredicto criminal que corren de su detencion con la mayor facilidad, puesto que el local que ahora sirve de carcel no tiene absolutamente seguridad, pinguna. Granda hi Espinoza la que sufrió un arresto de 24 desde que aun cuando son capturados los acusados, se evaden del lugar Dia 9. - El sereno Mateo Aguilar en- sirve de carcel no tiene absolutamente seguridad ninguna. Grande hi- ces del primer Tribunal de Partido de es- aquel momento, en que reparabamos tregó a esta Policía una llavo maestra, laridad causò en Congreso cuando pidiendo la aprobacion de la citada ta ciudad, contra el Dr. Vicente Pacheco, las fatigas de una larga y penosa con la que dice, abría la puerta de una lei, dije que la carcel en Oruro, era un departamento de la casa del Tetienda de zapatería, un individuo alto, soro público donde estaban las oficinas de hacienda, administracion de dá este en cumplimiento del anterior denos una perspectiva de la mas raquien cerrió, apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió, apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió, apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió, apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió, apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió, apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas se asomó el primero, la figura de la casa del Tequien cerrió apénas de la casa del Tequien cerrió apénas de la figura de la casa del Tequien cerrió apénas de la figura de la casa del Tequien cerrió apénas de la casa del Tequien cerrió apénas correos y biblioteca. - Una carcel pues, es un establecimiento de primera creto y lo signo, firmo y autorizo. Dis 10.—Los indíjenas Luciano y José necesidad y de moralidad en un pueblo. Siempre he creido que la cár-

y Mayana Romero por habeles estos robado 16 % y otras especies. Los sindicados, desques de capturalos, hao sido puesto sa disposicion del St. Ajente Fiscal.

Dia 11.—El indigena Manual Rijas disposicion respectivos; los mismos que facto entregados al garafa del Quenco quien rehuada devolvedos pretestando haber halisdo dos jumentos con entregados al garafa del Quenco quien rehuada devolvedos pretestando haber halisdo dos jumentos con contribuir con parte de sus entradas para el logro de las espersados al Correjidor de Achoca.

Be libró forden para la remisión des espectacios and controla de la parte objeto. Lo que importa es que so describentes entregados al Correjidor de Achoca.

El Secretario—

El Secretario—

La Senitago, Isidro Cruz Ahora que está votada la partida de 2,000 bolivianos anuales en la partida de 1 perimera espectivos; maba como una encañada o alvèo de la abra: estaba como unos 200 piés mas bajo que el peñon, donde el bar o anterior de este periódico.

El Sr. Dr. D. Cleta Lucero cura interior que fate de ancestros, para la distribución de substitutados, desquesta de la partida de la partida de la partida de san Separata de substitutados.

El Sr. Dr. D. Cleta Lucero cura interior que fate de sus entradas para el logro de satin, se halla ausente; y es por esto que como sua sanigos nos apresuranos a contestar la interpelacion que le hace U. Nigana obligacion tiene el Dr. Lucero de publica en la partida de la consecución de nuestro fie; que las autoridades actuales y el Cuerpo de publicar las cuentas de la inecrasión de la funcion de control de sa sua control de sa sua partida de la consecución de nuestro fie; que las autoridades actuales y el Cuerpo de publicar la securidad de la consecución de nuestro fie; que las autoridades actuales y el Cuerpo de publicar la partida de la partida de la pa Policia de La Paz, a 12 de Julio de la Paz, a 12 de Julio de la Paz, a 12 de Julio de la Vergen de la Vergen de la Vergen de la Revista de la Vergen de la Vergen

En el número 213 de su periòdico se rejistran dos artícules; el primero con el ru- ticada por algunos otros individu bro de "Administracion de justicia" y sus-cialmente comisionados, aunque h crito por "Solon," y el último "A propó-gado aquel a dicho tesorero, des sito de Jucces," y firmado por algunos im- estado dispuestos, como lo están a parciales." Ambos tratan de las ternas mo, a publicar el resultado de la presentadas por la Côrte Superior de este lo que verificarán tan luego e Distrito al Gobierno Supremo para la nue- cuenta de ella ante la nueva ju va provision de Jueces. En los dos se ha- tiva que se forme, puesto que l otro modo, se presentarían bajo sus nombres. Si la Corte Superior nos ha propuesto en primer lugar en las ternas, hará tenido sus razones como la que conoce on mas inmediacion a los abogados, ya en el ejercicio de su profesion, o ya en el des-En fin, sea lo que fuere sobre el particular, omitimos entrar en consideraciones para que no se crea que lo hacemos por apego al puesto; no. Si contestamos, es por desvanecer las faloas aseveraciones que se esponen, haciendo alusion al jurado de que tenemos referido; pero sepan los articulistas que ese juicio tuvo por resultado el veredicto que a continuacion publicamos; y si no se hizo la aplicacion de la pena pecuniaria, fué a consecuencia de que el Tribunal de Partido para pronunciar el fallo pidió esplicaciones al Jurado sobre las circunstancias atenuantes; esplicaciones que no pudierou conseguirse por la ausen-

La Paz, 12 de Julio de 1873. MANUEL DE LA C. JIMÈNEZ. FRANCISCO MELITON CHAVES.

monio del veredicto pronunciado en el juicio que espresau, con citacion fiscal. Ma-nuel de la Cruz Jiménez y Francisco Meliton Chaves, decimos: que para los usos que nos convengan sirvase U. mandar que se nos franquee testimonio del veredinto pronunciado por el jurado en el juicio de imprenta que seguimos contra el Dr. Vicente Pacheco, y sea con citacion fiscal .setenta y tres - Manuel de la G. Jiménez. - Francisco Meliton Cháves.

DECRETO.-La Paz, Julio once de mil ochocientos setenta y tres.-Franquéese por el Secretario el testimonio solicitado con citacion del Sr. Fiscal.-Soliz.-Aue mi-Manuel Belmonte-Secretario.

Notificacion. - En la misma fecha del decreto que precede hice saber su conteni-

Andrade. - Belmonte. ras doce del dia once le Marzo de mil e- una inflexion de la cadena jeneral. chocientos setenta y dos años. Reunidos De un peñon basáltico, que en los los señores que componen el Tribunal del nevados de Pichu se eleva, formando Juri, con asistencia de todos ellos, del un corte vistoso, se desprende una Ministerio Fiscal y demás que se tienen cuchilla, que nos ocultaba una vasespresados en las actas anteriores. El Sr. ta ensenada: a ella penetramos, pa-Presidente declaró la continuacion del de- ra ver una abra baja, nevada y mui bate, dando la palabra a los querellantes tendida, de tan fácil acceso, que no cesivamente. En seguida p.dió la palabra el acusado e hizo la dúplica. Habien-do terminado este, su defensor, el Sr. Fiscal fijó sus conclusiones pidiendo la de-claración de culpabilidad del acusado con nuestras esperanzas: entónces, solo circunstancias agravantes, por no haber entónces nos halagaba la idea de hael debate. Habiéndose discutido en se- preferimos apearnos, y seguir la marsion secreta conforme al art. cincuenta y cha mas cómodamente a pié, por ucinco del reglamento de imprenta sobre nos rodados o escombros de rocas es-estas cuestiones:—primera ¿El Dr. Vicente Pacheco es o no culpable del delito a- quitosas, a cuya cabecera se descu-cusado?: -- segunda ¡Hai circunstancias a- bria un peñon de fácil acceso. Allí cias disminuyentes? - El jurado pronunció sa altura contemplábamos el magnidisminuyentes. Con lo que terminó la can con los Andes, cuyas cumbres, presente sesion, declarando el Sr. Presi- cubiertas de nieve eterna, forman el

Concuerda este testimonio con el acta y las rocas y torrentes, las dilatadas veredicto orijinal que corren a fojas seten-

La Paz, a doce de Julio de mil ocho-

Sr. Editor de "La Reforma." yo poder ha entrado el producto de l

Por lo que bace a la recaudacion

La Paz, Julio 11 de 1873. LOS AMIGOS DEL SR. LUCERO.

Señor don Calisto Bello.

(Coroico.) La Paz, Julio 13 de 1873. Mui senor mio.

Las comunicaciones que se le dirijen a

para que se digne contestarme a la pre-

Hace cerca de un año que don Cipriano Pacheco jiró una letra contra U. y a la órden del Dr. Delio Castillo; este señor endosó la letra para su cobro en favor del igual Pablo Maldonado. quien refiere, que se la presentó en esta ciudad per-onalmente, exijiendo el pago; U. se la pidió dicha ra: el buen éxito alentó nuestro en-letra del Dr. Maldonado confidencialmentusiasmo: ya no nos detenían los tete, sin cancelarla ni protestarla, y se la mores ni consideracion ninguna sollevó U. a Coroico sin pagar hasta ahora. Cuando los señores Maldonado y Castillo le escriben sobre el pago o devolucion de la letra, no tiene siquiera la cortesía de

La retencion de una letra es un hecho inusitado y abusivo en el comercio y no le sienta bien al crédito de un comerciante y propietario como U.

el suscrito con alguno de ellos, arreglo que depende del resultado de esa letra.

Con este motivo tengo el agrado de suscribirme su atento y-

S. S. José A. ARELLANO.

DESCUBRIMIENTO La Paz, 11 de Julio de mil ochocientos IMPORTANTE. NUEVO PASO DE LA Cordillera a Yúngas.

[Conclusion.]

Cerca de las doce del dia, emprendimos la marcha, bajando la quebrada, para tomar la angostura o encañada del S. E.; su profundidad no quitosas, a cuya cabecera se descura contemplar esos montes y selvas, ra belleza. El peñon donde nos habíamos si-

DOCUMENTO:

ALMCAL AND

tra Vohistorico la Pi bre la nieve, se dirijió sin embargo sobre ese llano tan temible, con una intrepidez, que me hacla temer un resultado, acaso mui funesto. Palpitante yo de emocion y sobresalto, consideré por algunos instantes los vacilantes pasos de mi compañero: ya me parecía verlo caer de un momento a otro, o talvez hundirse y perderse entre la nieve..., Salí de mi sorpresa y estupor, cuando él habia dado ya los primeros pasos: habría avanzado en su marcha unos U., relativas a una letra que no la ha can-celado, no tienen contesto alguno; por es-do eché de ver que ya sus pisadas te motivo he determinado dirijirme por la eran mas firmes, mas seguras, aun-prensa a su delicadeza y hombría de bien, que él iba con una lentitud que no corrrespondía a su atrevida resolucion, ni al corto tiempo de que podíamos disponer. Entónces me lancé tambien a pasos precipitados, a bre la gravedad de los peligros o de nuestra temeraria empresa.

Siendo nuestra marcha mas rápi-

da y mas fácil, seguimos adelante,

y en breve descendimos por unos

cortes en forma de andenes, hasta

llegar a una lomada mas baja, que en forma de cuchilla se estendia hasta Escrito. —Señor Presidente del segun-lo Tribunal. —Piden se le franquee testi-el suscrito con alguno de ellos accordantes que tienen estos y bana de nieve, a donde llegamos en poco mas de veinticiaco minutos. Allí paramos, casi en el momento mismo en que la atmósfera se presentó delante de nosotros límpida y pura, descubriéndonos las cumbres de las altas montañas de la Provincia de Yúngas. El camino Guachalla estaba visible en una larga estension, a nuestro frente, y como a unos 800 piés unos picos o agujas basalticas, mas bajas que los crestones nevados que nos rodeaban, nos ocultaban el resto de las montañas.... ¡Talvez tras de esas agujas estaban las llanuras de Chimasi, que tanto ansià-bamos descubrir!—A la izquierda se veía el orijen o nacimiento de un alde al Sr. Dr. Francisco Meliton Cháves, es considerable: ella tendrá, a lo la cuenca de Yanacachi, por el Chavéo de torrente, que parecia bajar a do al Sr. Dr. Francisco Meliton Chaves, es comma legua y media de largo, la cuenca de l'anacachi, por el Cha-firmó: certifico. Francisco Meliton Chá-mas, una legua y media de largo, co.—¿Serà del rio Chaco?—¿Serà del ves.—Belmonte.

ID.—En seguida practiqué igual dilimenso lago en su embocadura. Las jencia a la anterior con el Dr. Manuel de la C. Jimènez y firmé: certifico.—Manuel de la C. Jimènes.—Belmonte. Incontinenti hice saber el decreto antedicho al quierda. A nuestro frente se preadrade. – Belmonte.

Acra. – En la ciudad de la Paz, a hogran barrera de rocas, o mas bien

su descenso, es toda nuestra esperanza. Al solo verlo Mr. Harris, esclaesto!"-"Y para mí tambien," le contesté yo, y ambos, mui satisfechos de nuestra escursion por sobre la nieve regresamos, con mas prontitud de lo que habíamos tardado en bajar. Media legua habíamos caminado por esa llanura de nieve, a cuyo término llegamos con toda felicidad: allí descausamos tambien, y nos gozábamos de contemplar el resto de la ensenada, labrada por todas par-

> Esa abra, que en honor de mi compañero y en estricta justicia, quise autizar con la denominacion de "La Abra de Harris," es hoi el objeto de nuestras mas gratas esperanzas, pues que a ella se puede llegar con un 4 pg de ascenso, desde Ampaturi, con la mayor facilidad y economia: así lo juzgamos, Mr. Harris y yo; de ello estamos intimamente

> tes de andenes de basalto, casi hori-

zontales, que tanta comodidad y me-

dios tan fáciles prestan para llevar

nuestros planes a su feliz realiza-

Eran ya mas de las cinco de la tarde, cuando nos pusimos en marcha, para salvar antes que oscurezgros al través de los cuales habíamos hecho una marcha tan penosa, tan dificil y tan peligrosa, en la noche del 3 del mes pasado. Lograla marcha a pasos acelerados, y sin riesgos ni dificultades hasta las alturas de Cupi; de allí pasamos y pudimos llegar a las ocho y cuarto de la noche a Ampaturi; de este punto levantamos el campo a las nueve, y llegamos a esta ciudad el viérnes 20, a la una de la mañana. ¡Rara coincidencia!-Ocho dias antes, el 13 de Junio, tambien dia viérnes, a la misma hora, llegábamos a esta ciutuado, dominaba un bajío que for- dad, despues de la primera espedi-

referirse a dichos datos dice el cole partamento.
ga. de perfecto acuerdo con una in-

sera bastante, en vista de la enorme ver las cosas. Ast lo na dicho el suma de la deuda extranjera que colega; mas nosotros jamás estare- sata, no solo de esta sociedad, sino del que no quiere oir lo que se le pesaria sobre Bolivia, sin resultado mos por confundir un prevaricato de toda la República y de todo otro pide, del que no escucha el clamor

fundada que sea la esperanza de chos de Bolivia que aquel.

tos, diremos en primer lugar: que tra poblacion. si alguna vez nos hemos ocupado de Dn. Casimiro Corral, álias el "canno la adopcion de talo cual sistema, tes deseos de toda una Nacion.

ni el establecimiento de ningun | Es interesante en El Eco un artizamos a entendernos.

nos en que la conversion del colega, de la trascripcion que mui luego ha- la sido una de las mas acreditadas desde el N. ? 44, es cierta y positi- remos de él. va, mas no sabemos si radical y sincera. Pues, de uno de los mas avanzados órganos del corralismo, se ha convertido en el ardiente impugnaentre nosotros. Una prueba de ello se ven retratados en ellos. tenemos en lo que ayer no mas ha Su mision es la de dar cuenta al nemos en lo que asímismo ha sucemas mortal enemigo del pueblo. como dientes, nos llamó "chismosos públanca mano de su esposa, los muebles de
la historia nos suministraria los cuadros yoroa, sobre cobro de cantidad de pesos. dido con un siervo de Loyola acérri- si solo los malos formáran el conjunsé que lindezas mas, porque en una lindezas mas, porque en una lindezas mas patéticos y aterradores; pero basta con renegando de sus principios monar- Y, ¿por qué se le clasifica de esta de nuestras crónicas anteriores dijiquistas, llegó a proclamar la sobe- manera?-Porque tiene la penosa mos: que para el Dr. Corral no po- lleno de júbilo resbalar a un hombre y a populacho. Con tales ejemplos del nista," de exaltar la virtud y ana. didas tomadas por el Gobierno, pues- las profundidades sombrias de la miseria y miento de aquel a quien ha de per- un país culto y civilizado.
der," se forme así la idea mas En nuestra "Crónica" del N.º del Gobierno y la nuestra?

se limita a recomendar la lectu- sintiria con igual derecho de decir- siones de partido o banderio.
ra del acta de la sesion de la Cons- le a su vez: "Para reparar en la ca- Creemos haber obrado en ju

Finalmente dice que los folletos les del Dr. Muñoz. sinuacion del Sr. Church apuntada chilenos de los SS. Palácios y Marpara prestar ausilios a la empresa, ambos tienen un mismo modo de dada al Sr. Muñoz? será bastante, en vista de la enorme ver las cosas. Así lo ha dicho el Pero, por ciertos que sean los in- te de esta circunstancia, favorece publicaciones. No creemos equivo- sordo sin serlo. formes del Coronel Church y por mas en sus conclusiones los dere- carnos al pensar que será en favor

Sin un exacto conocimiento de la venir igualmente grande. En cuan- o ya cou el rifle en mano, verdadera situacion de la empresa, to a las consideraciones jenerales gun nos lo manifiestan las trascrip- va. Y en todo lo que se refiere a funda simpatía. tion es de vida o muerte"-"Sepa- te de nuestros propios, y mas caca- moslos nosotros. mos antes si tenemos derecho para reados proyectos o empresas, hai tese el empréstito, y sino—salvo mi fin de procurar algun estímulo en lo sucesivo; pero, cuía distantes estitud, y que el poseer ese santo sendecir porque recien vuelvo de la proscripcion''—etc.—etc.—etc. —etc. Pasando ahora a la parte de "Cró- cho y lo repetimos: -el carácter del nica variada" en que encontramos país se revela mas que en ninguna dos alusiones hàcia nuestros escri- cosa-en la parte material de nues-

El Eco de Sucre, N. º 100-reco didato civil," ha sido siempre con noce con mucho fundamento que ocasion de los artículos de La Re- tanto en la prensa como en la correspública; que de otro modo no lo ha-ríamos nunca, pues que nos declara-mos mui incapaces de tomarnos ese da uno como en el jeneral de todos, trabajo oficiosamente, y mucho mas hai una tendencia o aspiracion mui de preocuparnos y alucinarnos con rema cable hácia la paz, el órden y todo un Corral. Es segundo lugar: que el hecho de haber opinado por la distinta y mas provechosa aplicación a nuestro juicio, de cierta suma de dinero destinada a los premios de la Exposición industrial, no importa una inconsecuencia con las ta todo buen boliviano y a que dan porta una inconsecuencia con las deservados deservados en las consecuencias de la Exposición infante. Es deber del Gobierno no apagar esa fé y calor santo. Tal esperanza que alien ta todo buen boliviano y a que dan a mas de ser esto infame, era cebar deservados en las deservados de las Exposición infante. ideas que mas de una vez emitimos derecho, como dice el Sr. Flóres, a mas de ser esto infame, era cebar hablando acerca de las vanas char-las y ofrecimientos que sobre ins-uo puede ser mas fundada y justa. truccion pública se hacen en La Paz: Que mañana el desengaño no sea

trate esclusivamente de la instruc- aparicion de El Orureño, segun el Dr. Muñoz? - Así lo juzgamos. cion popular, porque sabemos que destinado 'a enseñar a sus compatriales. Si esto es espiritu de con- modo de hacer mus practico y eficaz jios ni nos atemorizan las amenazas ... tradiccion, quiere decir que La Re- el nuevo sistema de enseñanza po-El N. º 46-viene confirmándo- artículo sobre "Inspectores," limi- acreditada "Columna de Oro."

## CRÓNICA.

dor de la Internacional y de las lo- El Cronista-Se impone una tajias secretas; y todo esto con motivo rea tan espinosa y dificil, como odio- gocios, hoi se le vé custodiando solo de la representacion que cuatrocien- sa e ingrata; pero, cuando escribe tas veinticuatro señoras de Ayacu- sin dar cabida a pasiones ni rencocho han dirijido a su Gobierno con- res, sin otro guia que la verdad ni tienen seguridad y fé en su conocida tra los avances de la impiedad y el mas norte que la justicia, cuenta, ateismo. Y nos hemos permitido sin duda, con la aprobacion y el dudar de la sinceridad del arrepon apoyo de la parte sensata e ilustra- No dudamos que conocido en este Y remontado en alas del mal humor, timiento, porque no hace mucho da de un pueblo, porque no escribe comercio desde ahora 40 años, reci- mira con profundo desden, al amigo, al que hemos visto algunos que no sino por él y para él, arrostrando el birá este "Comerciante quebrado" hermano, al hijo, a la mujer. han hecho otra cosa que convencer- encono de los que se creen alutidos algunas comisiones;—quebrado no Descuret dice, que un juga nos mas de que el jesuitismo avanza en sus artículos y el ódio de los que por falta de cálculo, de honradez y

sucedido con un neo católico que público de todo lo bueno y lo malo cendio y saqueo del dia 15 de Enero afectando un gran celo ortodoxo, que logra saber, refiriendo los he- de 1871. pedía con todas sus fuerzas se hicie- chos tales cuales pasan, presentánse un auto de fé con un libre pensa - dolos con imparcialidad en su ver- rés en remediar todos los males cau-dor; terminando la polémica des- dadero punto de vista, para que sea sados por nuestra guerra civil, se ha templada y sazonada de desver- aprobado todo lo bueno, justo y loa- visto contrariado en esta santa obra, lleva en la bolsa, el cual estaba destinado güenzas, con el fraternal abrazo del ble, y reprobado lo que se conceptúe por la 2. Asamblea extraordina- a la alimentacion de su familia en un mes. cia, que si la suerte les dá mal, concluyen pechoño y del "hereje" y con los malo, injusto y criminal, y por esta ria de 1873. brindis repetidos de ambos por cier- razon es considerado por algunos coto candidato: una prueba de ello te- mo un injusto censurador o como el pantera y tomó las estrellas con los

ranía no siquiera popular sino del necesidad, en su carácter de "Cro- día haber secreto posible en las me- una familia, talvez útil a la sociedad, en jesuitismo mas refinado, sin fé ni tematizar el vicio; de reprobar las to que muchos empecinados corra- se pavonea lleno de felicidad. conviccion política ni relijiosa, po- malas acciones de algunos de sus listas se hallan empleados en los dremos ahora creer en la sincera conciudadanos, y aun quizá de sus Ministerios. conversion del colega? ¿Quién al mismos amigos, con solo el objeto decir que "Dios ofusca el entendi- de impedir actos que desacreditan esta indicacion "por ocupar uno de

triste de la Divinidad, no es cierto 211, hicimos una lijera relacion de Ahora se convencerán que fué por

forma acercade la empresa Uhurch, postor; de otro modo cualquiera se por ceder a la exaltación de las pa-. En vano pretenden algunos disfra- rara vez se sobrepone a ella.

tituyente en que se traté y aprobé el sa del vecino, mira antes lo que paproyecto de lei relativo al empréstito consiguiente, acta que ha empezado a trascribir desde el N.º ante de una Academia cientifica porque tanto el Editor de ella, consiguiente, acta que ha empezado a trascribir desde el N.º ante de una Academia cientifica porque tanto el Editor de ella, consiguiente artículo aplaude la c

¿Se reprueba este paso dado tan eu su carta de 1. º de Mayo último, tínez, han cambiado la opinion pú- justamente por "La Reforma," por atencion del Gobierno, "sin tratar tuna en una sola parada; blica en Chile respecto a nuestra que otra publicacion elojio satirica- de ocupar uno de esos puestos, y sin

Dejamos al juicio de la parte sencon una defensa lejitima que, apar- país civilizado, el fallar sobre ambas del pobre, en fin del que se hace el nuestro.

por parte de Bolivia, que puede ha- sion, se ocupe de las grandes cues- le hemos pertenecido ni un solo se- no se duele del pueblo. cer la operacion con algun provecho, tiones sociales y prácticas que hai que resolver para preparar un por- atenta la baja que han sufrido.

Recomendamos a los electores que combatido siempre ya por la prensa, para la próxima eleccion de munici-

no afirmamos ni negamos na la: es- que a continuacion enuncia sobre Muñoz amistad alguna; pero que hoi otra vez se fijan en señores afinca- mucho tiemp tamos como aquellos Diputados a la instruccion o enseñanza libre, esta- en todo caso, estamos dispuestos a dos, estaremos en el mismo caso; la república. Constituyente, que sin ideas fijas en mos de perfecto acuerdo con el cole- defenderlo contra ataques de seme- pues ellos jamás remediaran ese mal, la discusion de esta materia decían con un aire mui remarcable de prevision y prudencia, a lo ménos sevision y pruden nio, y nos inspira la desgracia pro-

ciones de La Republica: —"El asua nuestra manía de emprenderlo todo Hollen otros estos sagrados debe- bre y no nos escucha, por lo que, to es delicado, y no basta una se-sion para tratar de él"—"La cues-rios, para olvidarnos al dia siguien-garantía individual, pero respeté-le llamaremos—orejas de municipe.

Tampoco creemos equivocarnos al navegar el Amazonas"- "Si la em- una profunda verdad, y creemos ha- contestar que, el Editor propietapresa ha de realizar el gran porve- ber sido acaso les mas constantes en rio de "La Reforma," jamás ha sido nir del Oriente, en hora buena acép- proclamarla, desde hace un año, a melgarejista, y que, si es amigo per-

Volviendo a la "cencerrada"-Si pesan acusaciones sobre el Sr. Muñoz, ¿por qué no se le juzga? ¿No tenemos Tribunales que pueden hacerlo con arreglo y sujecion a las le-

Si algunos tienen injurias o agravios personales que cobrar, ¿por qué no las vengan de frente, con hidalguía, y no cubiertos con las sombras de la noche y de una manera tan indecorosa? Esta ha sido y es naestra

lo que indicamos fué, lo repetimos, el éxito de los mejores y mas ardien-no la adopción de talo cual sistema, tes deseos de toda una Nacion. un completo destrozo—Y si tan opor-tunamente no se cierran las ventani el establecimiento de ningun Es interesante en El Eco un arti- la muerte de la esposa, hijas y ami- la muerte de la esposa de la muerte de la esposa, hijas y ami- la muerte de la esposa de la muerte de la esposa planteamiento de un periódico que Son laudables asimismo la feliz reunidos en el salon, las faltas del

Ofrecemos como "Cronistas," que todo eso se ofrece y nada mas, -si- triotas, que el Departamento de siempre y en todo sentido aprobareno la distinta y acaso mejor aplica- Oruro vale mas de lo que jamás ha- mos lo bueno y reprobaremos lo macion de un fondo ya destinado y brian soñado,"—y la consagracion lo: pues que obrando con imparcia-pronto a distribuirse entre un limidel Boletin de Instruccion de Cochatado número de espositores indus- bamba al debate o ilustracion del conciencia, no nos lisonjean los elo-

¡Casa de comisiones!—Esta es publica tiene en este asunto el de la pular en sus relaciones con la lei de la inscripcion que hoi se vé por adorcomplacencia.......Así, -ya empe- 22 de Noviembre último. Por falta no sobre la puerta de la tienda vacía, de espacio no nos ocupamos de su que no há mucho era la elegante y

El Sr. Luis Ampuero, cuya firma y respetadas de este comercio y el del extranjero, hoi se vé reducido a la miseria.

Al Sr. Ampuero que no há mucho ce le veía en ese Establecimiento consagrado al adelanto de sus nelos armarios y mostradores vacíos de él; aguardando que aquellos que honradez y acreditada probidad,

quieran ocuparlo con consignaciones. | ateo. probidad, quebrado sí, por un golpe de infortunio ocasionado por el in-

El Gobierno que tenía un vivo inte-

"La República" - Dió saltos de sé que lindezas mas, porque en una jugar su buena reputacion.

Preguntamos ahora: ¿Hicimos

zarse de ballicianistas. Por mas que A los garitos se entra riendo y Creemos haber obrado en justicia el lobo se cubra con la piel del car- llorando.

zado a trascribir desde el N.º an- creacion de una Academia científica porque tanto el Data de Ministerio llevan carácter oficial. ranza, o voi che entrate: mo el Cronista han sido empecina- del Ministerio llevan carácter oficial. Segun el temperamento de lo dos melgarejistas y antigos persona- dishos datos dice el cole partamento. pùblica verdad.

Llamamos sobre este particular la que ya conocen nuestros lectores: blica en Chile respecto a nuestra que otra publicacion elojió satirica- de ocupar uno de esos puestos, y sin "Ningun esfuerzo del Gobierno cuestion con esta República, y que mente, aplaudiendo la "serenata" mas interés que el que nuestras cabezas ocupen siempre los suyos! .....

Orejas de mercader-Se dice

Hemos chillado hasta hacer lleque una noticia favorable en Lóndres pueda hacer subir los bonos del
empréstito, que a la sazon se hallaempréstito, que en el que on se successor se de constante de constante de constante
empréstito, que en el que on se successor se de constante
empréstito, que en el que on se successor se de constante
empréstito, que en el que on se successor se de constante
empréstito, que ban al 55, y de que la accion del reclama el colega, lleno de amargu-reclama el colega ya es tarde y el remedio solo esté en o polémica de partido, y que la por un solo momento; y que quizá pueden servir de botones, y todo prensa, asumiendo su verdadera miseremos uno de los mui pocos que no por este estilo, y la Municipalidad llonario, jugaba al fin céntimos de peso. por este estilo, y la Municipalidad llonario, jugaba al fin centimos de peso.

A lo 2. o, que no nos liga al Sr. la despensa en la recova, porque si

Esta Señora Municipalidad nos hace continuamente ladrar de ham-

Policía-Esta vá tomando medidas sérias con los artesanos trápalas y morosos - Bravo!

Sabemos que el Comisario mayor hace trabajar en la Policía a todo artesano que no entrega una obra a su debido tiempo, que a otros les que recibieron y los pena con un

Bravo, señor Comisario mayor, uizá así les enseñareis a ser un poco cumplidos en sus compromisos, por lo que recibireis los agradecimientos del pueblo.

#### Tronemos!

-Concluyó todo, perjuro! -Nada resta en're los dos. - Aquì tiene usted sus cartas. -Aquí tiene usted su flor.

-Tome usted; es su retrato. -Aquí está el que usted me dió. -Procure usted olvidarme.

-No me hable usted mas de amor. -¿Y los besos que le he dado....? -Ya se los devolví...... A Dios

#### VARIEDADES

### El juego.

Es interesante en El Eco un arti- nas; ¿no era hacer pagar quizá con na influencia tan poderosa en la suerte del

Tiene esposa, y le vuelve la espalda. Tiene hijos, y mui poco le importan a él los deberes de la paternidad.

Es hombre de negocios, y descuida con frecuencia sus mas altas obligaciones. Ciego, arrebatado por la pasion que le

domina, y en continua ajitacion febril, eljugador en completo olvido de todo lo que siguiendo un golpe de suerte que satisfaga la pasajera ambicion que le devora. Vedlo sentado a una mesa, estoico en

apariencia, inquieto del porvenir, pálido, con mirar fijo e impaciente......Los da-dos ruedan sobre el tapete verde y la fortuna se le muestra pródiga. Entónces su fisonomia se enciende y ad-

quiere una espresion de felicidad salvaje. Toda ganancia le parece pequeña, pues que quisiera para sí, las riquezas del mun-

La sed de oro del jugador es insaciable. Puede decirse que nadie es mas avaro

que un tahúr avaro. Pero no gana. Adversa la suerte le quita su haber.

tante cruza todos los grados posibles de la desesperacion.

Descuret dice, que un jugador de profesion es un loco. En efecto, la locura, segun los fisiólo-

gos, consiste en la turbacion de las facultades intelectuales.

Ahora bien; es imposible que un hombre en pleno uso de su razon ejecute ciertas en una espectativa que los aterra.

Ved a un tahúr.

Llega a un garito y pierde el dinero que les proporciona su profesion. cuentra y le presta. Le vuelven a ganar, y entônces pone el

Entretanto, el jugador ganancioso vé

El tahúr que llega a jugar desde su for- juego? tuna hasta su honor, y desde su honor | Cundinamarca ha dado un paso ya en hasta el porvenir de los que le pertenecen, este sentido, no concediendo accion judi-

s caracterizan los jugadores. Hai tahures osados que esponer

Pusilanimes, que tiemblan ante l versidad de la suerte:

Supersticiosos, que 83 acostumbran realizar quimeras, obedeciendo a los sue-

nos y a los pensamientos: Sistemáticos, que juegan por pura especulacion.

Fustuosos, que sacrifican la avidez al orgullo.

Ahora, hablando en cuanto a lo que se supone de nosotros, contestana plaza de alacitas; todo sigue que constantemente los aixan destruyen que constantemente los aixan destr En fin, es tan variada la fisonomía mo-

del tiempo de Luis XIV, demasiado atre-

El juego se remonta a la mas alta anti-

Parece que los griegos faeron los pri-meros tahúres conocilos; y de ellos aprenpes, se fijen en personas que tienen dieron los judios despues de su dispersion. El juego entre los romanos, alcanza a mucho tiempo ántes de la destruccion de

> jugaban tambien, y era tau fuerte esta pa- 40 de los Estatutos, la que tendrá li sion entre aquellos hombres célebres, que dia 26 del corriente a la una P. M. e ponian a sí mismos en apuesta.

Los hunos jugaban la vida y se daban

En Francia el juego empezó con toda su fuerza, y particularmente entre las cla-ses pobres de la sociedad, bajo el reinado de Cárlos VI.

Y en aquel entónces aquel pueblo que tenía tantas virtudes, fue por primera vez

victima de la disolucion y la miseria. Este vicio ha sido en tolos los tiempos

la lei ha sido impotente para correjirlo. hace exhibir el dinero adelantado estados donde el juego es prohibido, el nú- de manifiesto las referidas prendas. mero de tahúres es menor.

Las clases elevadas que gozan de comodidades buscan retiros para entregarse a ese vértigo funesto y dominador, a donde no puede penetrar el ojo de la autoridad; pero las pobres a quienes no es fácil, concluyen por dejar el vicio por miedo a la sancion penal.

ventaja de retirar a la juventud de los ga- Ordanivia sita en el barrio de Carritos a que asisten cuando el juego es per- cantia de esta Ciudad en la cantidad mitido, en calidad de mirones, concluyendo por hacerse tabúres.

Consideremos ahora el juego bajo otro specto; o mas bien a los jugadores. Hai, como dice el adajio, "jugadores de jugadores," es decir; hai jugadores há-

Para éstos el juego, a mas de ser una pasion es una especulacion.

Su objeto es ganar de cualquiera mane-

Si les dá la fortuna, bueno; y si no, ellos aprenden toda especie de trampas a fin de vaciar el bolsillo del infeliz que viene a su lado.

Estos tahúres, zorros astutos, leen en

dos o caen las cartas, esa magnifica invencion de Nicolás Pepin, puesta en accion en la corte de Cárlos V; ya porque casi siempre es amena la tertulia de aquellos rábulas que ante el brillo del oro, ni escue rodea, solo va de ilusion en ilusion per- chan la voz de su conciencia ni los lamentos de la infeliz familia a quien arruinan, ni ven las lágrimas de la triste esposa cuyo marido sucumbe a los golpes del pilla-

De esta especie de jugadores hai de pequeña y alta escala, y segun la clase social a que pertenezcan, son mas o menos hábiles, mas o ménos atrevidos en las apuestas.

Suelen andar solos; pero por lo regular estos sonsacadores admirables.

Y como semejantes hombres no juegan sinó sobre seguro, y con jente honrada o ménos entendida que ellos, porque de po-Entónces se levanta rabioso y en un ins- tencia a potencia se respetan, se deduce Juan Federico Zuazo; se la declara contu-

Hagamos para concluir el presente artí-culo una última observacion.

Entre las pasiones, la del juego, es la que menos placer proporciona. Los tahúres jamás ven despejado el horizonte de su vida.

Hoi son ricos, mañana pueden ser pobres y al otro dia estar mendiges. Esta consideracion los mantiene siempre

Indiferentes a cuanto les rodea solo son

Se irrita y coje al primer amigo que en- por hacerse borrachos, asesinos y hasta ladrones.

lo dicho para comprender los resultados de esta manía que tantas desgracias ha hora designados a la Secretaria del suscrito. proporcionado a los individuos y a las sociedades.

Ahora bien, respetando nuestras insti-Aquí es necesario creer una de las dos tuciones, cuáles serían las medidas que el gobierno pudiera tomar para combatir el

Y si la Asamblea venidera impusiera

DALMCAL ANDA

DOCUMENTO DIGITALIZADO 2024

ohistorico laP

cumento otorgado en favor de D. Justo P. Cusicanqui por la cantidad de 512 8 en una solicitud hecha por el Procurador Eusebio Maldonado aereedor subrogado; previ-Es dado en La Paz, a 14 de Julio de 1873.

FERMIN SALMON. VICENTE AGUIBRE, Actuario Público.

#### AVISOS.

CRÉDITO HIPOTECARIO DE BOLI-VIA.—Por órden del Consejo de administracion, se cita a los señores accionistas Segun Tácito, los primitivos jermanos a la junta jeneral prescrita por el artículo ugaban tambien, y era tau fuerte esta pa- 40 de los Estatutos, la que tendrá lugar el

> La Paz, 14 de Julio de 1873. EL ADMINISTRADOR ACCIDENTAL.

VISO AL PÚBLICO.-S. S. el Vicario Jeneral de la Diócesis Dr. José Pórcel, por auto de 15 del corriente, ha designado el dia 21 del mismo, horas dos de la tarde, para el remate pùblico de las alhajas pertenecientes a la Iglesia de Ambaná, en la base de noventa y siete pesos tres reales (97 8 3 rs.) de su tasamui perseguido por los lejisladores; pero cion. Las personas que interesen podrán la lei ha sido impotente para correjirlo. No obstante, se ha observado que en los de la curia eclesiástica donde se les podrán

La Paz, Julio 16 de 1873.

LEMATE PUBLICO .-- Por decreto de 12 de los corrientes, el 2. º Tribunal de Partido ha señalado el dia 21 del presente, para el La prohibicion tiene por otra parte la remate de la casa de Dn. Francisco de 2,151 bs. 52 cs., con la rebaja de la segunda dècima de su tasacion por ejecucion que sigue Dn. Fernando

Steinert cobrando cantidad de pesos. Las personas que interesen pueden ocurrir a la hora de costumbre a la oficina del suscrito.

La Paz, Julio 15 de 1873.

Rósas.

Butron.

A VISO JUDICIAL. - El Dr. Luís de las Muñècas, Juez Instructor 2. º de la Capital y su Cercado, los jestos, en los movimientos y aun en las por decreto de la fecha ha señalado Entre las varias tendencias que ajitan miradas de los que con ellos juegan, sus el dia 24 de los corrientes horas donaturaleza humana, ninguna ejerce uinfluencia tan poderosa en la sperte del emociones interiores; y a fin de ganarles, emplean todos los medios posibles de se- coata sita en el Canton Ancoráimes en la cantidad de veinte un mil cien-Son jeneralmente conversadores y su to cincuenta bolivianos (21,150 Bs.,) cháchara es agradable, ya por ser del co-lor del tapete sobre donde ruedan los da-herederos de la finada señora Doña Manuela Cordero y Astorga, por no caverles cómoda division.

Las personas que interesen concurran a la oficina del suscrito el dia y hora indicados.

La Paz, Julio 14 de 1873.

A DOÑA JUANA SÂNCHEZ. ago saber a U. que en el juicio civil le nulidad y rescision de la venta de la finca de Santiago, sita en la jurisdiccion de Sicasica, seguida por el Dr. Juan Federico Zuazo contra U., se ha ordenado por el segundo Tribunal de este forman companias con otres de su clase y Partido, por providencia de 10 del que entónces.......Adios del que se les arrima, porque será víctima de la destreza de 1. º del que rije, cuyo tenor es el siguiente:-La Paz, Julio 1º de 1873. Vistos, constando de la dilijencia de fs. 80 vuelta. que doña Juana Sánchez, ha rehusado contestar a la demanda propuesta por el Dr. que a estos tahúres les corresponde perfec- maz y rebelde a la lei, de conformidad del tamente el bautismo de "jugadores cuasi- art. 495 del código de Procederes. Eu su Si cree en Dios, va hasta convertirse en ladrones," que les daba el cardenal Maza- mérito, practiquense las posteriores dilijencias con arreglo al art. 500 del citado código de Procederes. - Soliz, Quintela. Ante mi-Manuel Belmonte, Secretario. Lo que trascribo a U. para su conoci-

La Paz, 11 de Julio de 1873.

miento.

BELMONTE, Secretario. REMATE PUBLICO .- El Tribunal de A Partido de la primera Sala, por auto de 10 de los corrientes, ha señalado el dia 19 del mismo, horas doce para el remate de sensibles a las ganancias y pérdidas que un Pilar Ayoroa y compartes, en la can-les proporciona su profesion. tidad de 4,805 Bs. 81 céntimos, rebsjada la mitad de la casa perteneciente a doque ha sido la primera dècima parte de su tasacion principal, situada en el barrio de la Merced, distante una cuadra de la reco-Si nos propusiéramos hacer un cuadro va, por ejecucion que siguen las señoras Honorina y Dalinda Montenegro, contra

> Las personas que quieran hacer postura a dicha mitad de la casa, ocurran el dia y La Paz, Julio 12 de 1873.

BELMONTE.

MPORTANTE AVISO .- El Dr. F6lix Cava Rosárdez, ofrece sus servicios profestonales de médico y cirujano en esta ciudad, comprometiendose a asistir esos destinos" o por la seguridad o está loco o dominado por la mas crasa cial a los acreedores por deuda de juego. sultas igualmente gratis, desde las dos a cuatro de la tarde, vivo en la casa del Dr. Federico Zuazo, conocida antes con el del tambo de la Tomasini.

La Paz, Julio 16 de 1873.

Imprenta de la Unien Americana,

triste de la Divinidad, no es cierto que trata de disculpar sus apostasías? Si el arrepentimiento produce la rehabilitación moral y social
del individuo, sin dar derecho a hacer el papel de moralista público,
mucho ménos podrá tenerlo el imtriste de la Divinidad, no es cierto
que trata de disculpar sus apostasías? Si el arrepentimiento produce la rehabilitación moral y social
del individuo, sin dar derecho a hacer el papel de moralista público,
mucho ménos podrá tenerlo el imtriste de la Divinidad, no es cierto
que trata de disculpar sus apostalos exesos cometidos contra el Dr.
Mariano D. Muñoz, afeando esos
la vemos confirmada segun el tenor
de la "Correspondencia de Tacna,"
publicada en el número anterior, y
mucho ménos podrá tenerlo el imtruínado a familias enteras, sino que ha
conducido a los hombres hasta el suicidio.
El juego es un abismo sin fondo; y el
mucho ménos podrá tenerlo el imtruínado a familias enteras, sino que si bien no desconsiderablemente.

Téngase entendido que nesotros al tratruínado a familias enteras, sino que ha
conducido a los hombres hasta el suicidio.
El juego es un abismo sin fondo; y el
mucho ménos podrá tenerlo el imtruínado a familias enteras, sino que ha
conducido a los hombres hasta el suicidio.
El juego es un abismo sin fondo; y el
mucho ménos podrá tenerlo el imtruínado a familias enteras, sino que ha
conducido a los hombres hasta el suicidio.
El juego es un abismo sin fondo; y el
mucho ménos podrá tenerlo el im-